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Международный Фонд защиты  
свободы слова «Əділ сөз» 

 
 

Нарушения свободы слова в Казахстане 
Октябрь 2024 года 

 
Международный фонд защиты свободы слова «Əділ сөз» представляет обзор событий, 

отражающих ситуацию в Казахстане со свободой выражения, получения и распространения 
информации в октябре 2024 г. 

 
6 октября 2024 года в Казахстане прошел референдум по вопросу строительства 

атомной электростанции. В процессе освещения хода голосования было зафиксировано 12 
случаев нарушения прав журналистов. В сентябре и октябре также были 
зарегистрированы 3 судебных процесса по обвинениям в нарушении выборного 
законодательства, предъявленным двум блогерам, учредителю издания и главному 
редактору. 

Общее количество инцидентов на 36% превышает число нарушений, 
зарегистрированных во время предыдущего референдума по поправкам в Конституцию РК 
в июне 2022 года, когда было зафиксировано 11 нарушений. 

 

 
 
Сравнение показывает, что в 2024 году снизилось количество случаев 

воспрепятствования профессиональной деятельности журналистов на избирательных 
участках, однако увеличилось число сообщений об ограничениях доступа к информации. 
Также в сентябре-октябре 2024 года зарегистрированы судебные процессы по обвинениям 
СМИ и блогеров в нарушениях выборного законодательства.  

 
- 3 октября суд в Уральске оштрафовал учредителя «Уральской недели» - ТОО 

«Журналистская инициатива» за блиц-интервью. Журналисты спрашивали, знают ли 
уральцы, какое событие будет в стране 6 октября. Люди отвечали и выражали свое 
отношение к проекту строительства АЭС, кто-то поддерживал, кто-то был против.  Суд 
посчитал, что журналисты проводили опрос общественного мнения, связанного с 
референдумом. Фонд «Əділ сөз» считает: мнения, выраженные в СМИ, одного, двух или 
более лиц не являются социологическим опросом и не подпадают под действие части 1 и 2 
п.9 ст.28 Конституционного закона «О выборах в РК» 
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Также в октябре: 

 
- Суд вынес приговор по делу журналиста Данияра Адилбекова. 
18 октября суд в Астане приговорил автора Telegram-канала «Дикая орда» Данияра 

Адилбекова к 4,5 годам лишения свободы по обвинению в распространении заведомо 
ложной информации и заведомо ложном доносе. Сам журналист настаивает на своей 
невиновности. В ходе следствия и судебных слушаний адвокаты Адилбекова заявляли о 
неправомерности предъявленного обвинения о заведомо ложном доносе, так как Адилбеков 
лишь сообщал о сомнительных моментах в нефтяной сфере с целью обратить на них 
внимание. 

Лишение свободы журналистов за заведомо ложный донос за 10 лет, начиная с 2015 
года, мониторинг фонда «Əділ соз» не фиксировал. Однако статья 419 УК РК (Заведомо 
ложный донос) описывалась в материалах фонда в 2015 году. Тогда гражданин, пытаясь 
помочь осужденному брату, сфальсифицировал открытое письмо от имени государственных 
сотрудников и обвинил высокопоставленных чиновников в незаконных действиях. В 
результате он получил условный срок лишения свободы. 

С 2015 года, по данным мониторинга «Əділ соз», в Казахстане к различным срокам 
лишения и ограничения свободы приговорены 16 журналистов, блогеров и работников 
медиасферы. В числе обвинений значились такие статьи, как клевета (до ее 
декриминализации), сепаратистская деятельность, вымогательство, распространение 
заведомо ложной информации и персональных данных, мошенничество и др. 

 
В октябре зафиксировано: 
- 20 сообщений о нарушениях прав журналистов, СМИ, ньюсмейкеров, включая: 

- воспрепятствование законной профессиональной деятельности журналистов и 
СМИ – 8 
- вмешательство в деятельность СМИ – 2 
- вызов в правоохранительные, надзорные и контролирующие органы - 2 
- угрозы СМИ, журналистам, блогерам – 2 
И другие. 

- 19 сообщений, относящихся к праву на свободное получение и распространение 
информации, в т.ч.: 

- 10 случаев отказов, ограничений в предоставлении общественно значимой 
информации; 
- нарушение равноправия СМИ – 4; 
- нарушение принципа гласности судебного разбирательства – 1 
И другие. 
 

- 10 сообщений о предъявленных журналистам, СМИ, гражданам досудебных и 
судебных претензий и исков (данные по досудебным и судебным разбирательствам не 
включают сообщения, связанные с продолжающимися делами) 

В их числе: 
- 8 судебных и досудебных претензий к СМИ в гражданском порядке; 
- 2 судебных разбирательств в административном порядке (по клевете и в 
нарушении выборного законодательства). 
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I. ОБЩАЯ СИТУАЦИЯ 
 
Октябрь, 15 
Общество (Казахстан)  
Министр финансов Казахстана Мади Такиев в ходе брифинга сообщил, что с 1 января 

2025 года обязательной публикации подлежат декларации политических госслужащих. 
«Всех увидите, за исключением особо охраняемых лиц, а также, в силу специфики 

своей работы, декларации (главы КНБ, генерального прокурора – В.) не увидите», - 
цитирует «Власть»  Мади Такиева. 

Сам министр финансов пообещал опубликовать свою декларацию в январе 2025 года. 
Это связано с четвертым этапом декларирования, который охватит всех граждан Казахстана. 

 
Октябрь, 03 
Общество (Казахстан)  
В бюджет Казахстана в 2024 году уже обеспечено поступлений на Т23,3 млрд тенге 

«налога на Google», сообщает МИА «КазТАГ» со ссылкой на данные комитета госдоходов 
министерства финансов (КГД МФ) РК.  

Согласно информации, среди крупнейших плательщиков – международных компаний, 
подпадающих под действие налога, зарегистрировано свыше 80 международных компаний, 
такие как: Google; Apple; Netflix; Amazon. В 2024 году 21 компания пополнила списки 
казахстанских плательщиков: Temu, Garmin, Amazon, Ivi и другие. 

Этот налог, введённый в Казахстане в 2022 году, направлен на справедливое 
налогообложение международных компаний, предоставляющих рекламные услуги, контент 
и облачные сервисы для казахстанских потребителей. 

 
Октябрь, 07 
Интернет (Казахстан) 
Министерство цифрового развития, инноваций и аэрокосмической промышленности 

(МЦРИАП) Казахстана ужесточит требования к мобильным операторам по скорости 
интернета. Об этом заявил глава ведомства Жаслан Мадиев, сообщает Elmedia. 

По информации министра, недавние замеры определили 350 «белых пятен» по стране.  
«Мы сейчас немного ужесточаем требования по минимальному порогу, которые они 

должны давать по сотовому интернету. Сейчас мы как раз-таки поднимаем с 10 мегабит в 
секунду до 50 мегабит в секунду минимальный порог на базовой станции 5G», —сообщил 
Мадиев. 

Минцифры, пишет редакция, договорилось с КНБ о том, чтобы ставить базовые 
станции сотовой связи на административных зданиях — там, где не обрабатывается 
секретная информация. 

«Мы с министерством здравоохранения провели переговоры, чтобы, чтобы была 
возможность увеличить уровень радиосигнала на базовых станциях», — сообщил  министр.  

По договоренности с властями регионов МЦРИАП планирует ставить на дорогах так 
называемые «антенно-мачтовые сооружения», чтобы мобильные операторы могли на них 
размещать базовые станции. 

 
Октябрь, 08 
Интернет (Казахстан) 
Количество случаев интернет-мошенничества в Казахстане с 2018 года выросло в 42 

раза. По информации Orda kz, об этом на Central Asia Fintech Summit сообщила Асем 
Мадиярова, заместитель директора департамента платёжных систем Нацбанка РК. Она 
отметила, что мошенники чаще используют посредников-дропперов, усложняя 
отслеживание транзакций. Также активно применяются искусственный интеллект и 
социальная инженерия. Казахстанцы часто получают звонки от мошенников, 
представляющихся сотрудниками государственных органов. 
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В 2024 году в Казахстане самые распространённые виды мошенничества - ложные 
звонки, обман через мессенджеры и социальные сети, а также фальшивые инвестиции.  

С июля Нацбанк запустил Антифрод-центр, который помог заблокировать 
мошеннические операции на сумму свыше 500 млн тенге. Асем Мадиярова заверила, что 
все эти средства будут возвращены пострадавшим. 

 
Октябрь, 09 
Интернет (Казахстан) 
Депутат мажилиса Бакытжан Базарбек просит органы прокуратуры провести 

проверку в министерстве цифрового развития и АО «Национальные информационные 
технологии» на предмет реального финансирования цифровизации, а совместно с 
агентством по регулированию и развитию финансового рынка – Минцифры и банки второго 
уровня проверить на причастность к интернет-мошенничеству, сообщает Vlast.kz. 

В обращении к органам прокуратуры депутат привет статистику МВД, согласно 
которой расследование по 92 тысячам подобных преступлений прервано «в связи с 
неустановлением соответствующих лиц».  

«У меня, как у депутата, возникает резонный вопрос: а занимаются ли на у нас 
государственные правоохранительные органы реальной борьбой с кредитным интернет-
мошенничеством? У нас всего одна отговорка: преступления совершается из-за рубежа и 
мировые хакеры, аферисты накинулись на нашу страну», - заявил Базарбек в ходе 
пленарного заседания. 

В этой связи Базарбек задал вопросы: «куда делись наши миллиарды на усиление 
информационной безопасности, на цифровизацию министерства цифрового развития; где 
результаты запущенного в 2023 году на базе Нацбанка антифрод-центра, где 
спецподразделения «Киберпул» и почему МВД затягивает с созданием центра по борьбе с 
киберпреступностью. 

 
Октябрь, 14 
Telegram (Казахстан) 
Министр цифрового развития, инноваций и аэрокосмической промышленности 

Казахстана Жаслан Мадиев встретился с представителями Торговой палаты США и 
представителями крупных американских компаний, включая Meta и Apple, сообщает пресс-
служба министерства. В ходе встреч обсуждались вопросы, связанные с безопасностью 
данных, борьбой с фейковыми аккаунтами и защитой пользователей. 

Жаслан Мадиев сообщил о сотрудничестве с Telegram для быстрого удаления 
неправомерного контента и блокировки деструктивных каналов.  

«В соответствии с нашим законодательством, интернет-платформы, такие как 
Telegram, WhatsApp и TikTok, теперь обязаны иметь представителя в Казахстане. Уже 
достигнуто соглашение с Telegram о назначении их представителя и открытии офиса — 
важный шаг для повышения контроля над контентом», — отметил Жаслан Мадиев. 

Кроме того, министерство начинает сотрудничество с Meta для борьбы с интернет-
мошенничеством. Представители Meta отметили, что за последний квартал было 
заблокировано 1,2 миллиарда фейковых аккаунтов по всему миру с помощью технологий 
искусственного интеллекта. 

В МЦРИАП отметили, что они намерены продолжать работу с международными 
партнёрами для создания надежной инфраструктуры, обеспечивающей безопасность 
казахстанцев на цифровых платформах, при этом защита пользователей остается одним из 
главных приоритетов. 

 
Октябрь, 31 
Telegram (Казахстан) 
Офис Telegram в Казахстане будет открыт в Astana Hub на базе Международного 

финансового центра «Астана» (МФЦА). Об этом на пленарном заседании Сената 
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парламента сообщил министр цифрового развития, инноваций и аэрокосмической 
промышленности Жаслан Мадиев. 

«Мы налаживаем сотрудничество с мессенджерами, с такими компаниями как 
Telegram, Meta. Сегодня по Telegram мы занимаемся открытием офиса, регистрируем офис 
на базе МФЦА, и в Astana Hub уже будет представлен офис Telegram», - цитирует министра 
«Власть». 

По словам Жаслана Мадиева, уже назначен представитель компании, ответственный 
за модерацию контента. И в случае нарушений казахстанского законодательства Telegram 
«оперативно рассматривает просьбы» и помогает с блокировкой и удалением каналов. 

Жаслан Мадиев добавил, что также налажено сотрудничество с Meta, которая 
блокирует аккаунты даже без обращений официальных органов – на основании жалоб 
пользователей. 

 
Октябрь, 28  
Factcheck.kz (г. Алматы) 
Редакция Factcheck.kz сообщила о письмах от обеспокоенных пользователей, которые 

вызвали у фактчекеров сомнения.  В январе 2024 года на почту редакции начал поступать 
поток запросов о проверке различных фейковых сообщений — в основном касающихся 
кремлёвской пропаганды, войны в Украине, экономической ситуации в Европе, позже - 
предстоящих Олимпийских игр в Париже, а затем и выборов в США.  

В редакции заметили, что эти письма отличались от обычных запросов: все они были 
на английском языке, поступали от иностранных пользователей, хотя основная аудитория 
Factcheck.kz говорит на казахском и русском. Также запросы приходили исключительно на 
электронную почту, хотя обычно взаимодействие происходит через социальные сети. До 
января почти не было почтовых обращений, но после этого начался стабильный поток, 
иногда доходящий до нескольких писем в день. 

По информации Factcheck.kz, в июне финская компания CheckFirst опубликовала 
отчёт (с последующим дополнением в сентябре) о крупной операции «Overload», 
направленной на дестабилизацию работы журналистов, фактчекеров, исследователей и 
манипулирование общественным мнением. Согласно расследованию, дезинформаторы 
рассылают сообщения российской пропаганды на электронные почты организаций с 
просьбами о проверке, чтобы спровоцировать перегрузку специалистов и дискредитировать 
их, подталкивая проверять однообразный контент.  

Как пишет редакция, исследуя ситуацию, эксперты CheckFirst заметили необычную 
особенность в поведении дезинформаторов: их мало волнует ответ на вопрос «фейк ли 
это?», но они заинтересованы в том, чтобы проверка была проведена и разбор проверки был 
опубликован.  

 
Октябрь, 31 
Интернет (Казахстан) 
Министр цифрового развития Жаслан Мадиев в кулуарах сената сообщил, что Starlink 

не будет работать в Казахстане, если компания не построит станцию к определённому сроку. 
Об этом рассказывает Informburo.kz.  

«В 2026 году пилотный проект заканчивается. Если Starlink к этому времени не 
построит наземную станцию, то, скорее всего, он здесь официально работать не будет», – 
заявил глава ведомства. 

Министр добавил, что сейчас более 1800 школ имеют доступ к Starlink. Пилотный 
проект продлится до 1 ноября 2026 года. 

Жаслан Мадиев, что сейчас в КНБ идут обсуждения по вопросам национальной 
безопасности, по результатам которых они определят, может ли Starlink работать в 
Казахстане за пределами пилотного режима. Комитет требует от компании построить 
наземную станцию и станцию сопряжения. Пока эти переговоры не завершатся, в стране 
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запрещено на коммерческой основе продавать терминалы Starlink населению, пишет 
Informburo.kz. 

Для справки: Starlink — это система спутниковой связи, разработанная компанией 
SpaceX, основанной Илоном Маском. Она состоит из групп спутников, которые создают 
сеть для обеспечения доступа к высокоскоростному широкополосному спутниковому 
интернету в местах, где он был ненадёжным, дорогим или полностью недоступным.  

 
 

I.1. Публичные выступления, заявления, речи и действия  
высших должностных лиц государства, определяющие фактическое 

положение средств массовой информации 
 

Октябрь, 03  
Блогосфера (Казахстан) 
Президент Касым-Жомарт Токаев, выступая на II республиканском форуме депутатов 

маслихатов всех уровней, говоря о работе акиматов, сказал следующее: 
«Закономерно, что общественность предъявляет высокие требования к акимам. 

Критическое отношение к работе акимов — нормальное явление, присущее 
демократическому обществу. Однако некоторые люди переходят все границы. Отдельные 
лица, считающие себя блогерами, возвели в привычку слежку за каждым шагом акимов. 
Есть и те, которые мешают работе и даже угрожают акимам. Конечно, все хотят жить 
комфортно, в том числе и жители сел, районов и городов. Создание максимально 
комфортных условий для граждан — общая задача как акимов, так и местных маслихатов».  

Президент также подчеркнул, что каждый аким должен быть открыт для диалога и 
уметь вести конструктивный обмен мнениями с гражданами, но «ажиотаж, хайп и 
нарушение закона» Токаев считает неприемлемым.  

«Никто не должен пренебрегать законом. Интересы государства должны быть выше 
личных интересов разного рода популистов. Принимая смелые решения, не стоит бояться 
общественной критики и избегать ответственности. Необходимо своевременно обращать 
внимание на любую злободневную проблему, в том числе на информационные атаки. Еще 
раз повторяю: задача акиматов и маслихатов — строго следовать государственной политике 
и осуществлять ее в общих интересах», — отметил Токаев. 

 
 

I.2. Действия и выступления должностных лиц, определяющие фактическое 
положение средств массовой информации и состояние свободы слова 

 
Октябрь, 01 
СМИ (Мир) 
1 октября 2024 года в рамках референдумной кампании состоялось заседание 

Центральной комиссии референдума (ЦКР), на котором рассмотрены вопросы подготовки 
и проведения республиканского референдума, назначенного на 6 октября 2024 года. 

Секретарь ЦКР Мухтар Ерман сообщил, что по итогам аккредитации наблюдателей 
иностранных государств, международных организаций, представителей иностранных 
СМИ, которая завершилась 30 сентября, в наблюдении примут участие: 

- 177 наблюдателей, которые представляют 30 иностранных государств и 4 
международные организации (Содружество Независимых государств, Шанхайская 
организация сотрудничества, Организация тюркских государств, Совещание по 
взаимодействию и мерам доверия в Азии); 

- представители центральных избирательных органов 14 государств, в том числе 
председатели центральных избирательных органов Азербайджана, Беларуси, Таджикистана 
и Узбекистана (по приглашению ЦКР РК); 
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Заместитель министра иностранных дел Роман Василенко сообщил, что 
Министерством аккредитовано 200 иностранных журналистов из 37 стран. Из них 38 
получили временную аккредитацию. Также Василенко отметил, что в МИДе уже 
аккредитованы на постоянной основе 162 журналиста из 14 стран, у которых есть право 
следить за референдумом.  

 
Октябрь, 01 
Общество (Казахстан) 
Председатель Центральной комиссии референдума Нурлан Абдиров на заседании 

напомнил о законодательных требованиях проведения опросов общественного мнения, 
связанных с республиканским референдумом, установленных законом «О выборах в РК».  

В частности, что согласно законодательству о референдуме и выборах опубликование 
результатов опросов общественного мнения, прогнозов результатов референдума, иных 
исследований, связанных с референдумом в средствах массовой информации, на онлайн-
платформах не допускается в течение пяти дней до дня голосования и в день голосования. 

 
Октябрь, 04 
Общество (Казахстан) 
В ходе заседания Центральной комиссии референдума (ЦКР) заместитель 

генерального прокурора Жандос Умиралиев сообщил о выявленных нарушениях 
законодательства о референдуме. Все они связаны с опросами общественного мнения. 

«С первых дней подготовки к референдуму выявлено 24 нарушения законодательства 
о референдуме. Это факты, связанные с нарушением с опросов общественного мнения. На 
сегодня лица нарушившие законодательства привлечены к административной 
ответственности», — цитирует Умиралиева vlast.kz. 

Кроме этого, за время подготовки к референдуму в генеральную прокуратуру 
поступило четыре обращения в отношении лиц, проводивших незаконные опросы и 
распространявших анонимные агитационные материалы. 

По информации вице-министра культуры и информации Каната Искакова, 13 из 24 
нарушений допустили пользователи онлайн-платформ, одно нарушение – интернет-
издание. При этом со стороны традиционных СМИ «нарушений не выявлено», сообщил 
Канат Искаков.  

«Согласно пункту 4 статьи 7 закона о референдуме любая агитация в 
предшествующий референдуму день и в день проведения референдума запрещена. При 
этом, исходя из смысла и содержания понятия “агитация”, в качестве агитационных будут 
рассматриваться материалы, побуждающие избирателей голосовать за или против вопроса, 
вынесенного на референдум», — предупредил вице-министр культуры и информации. 

 
Октябрь, 03  
TikTok (Казахстан) 
3 октября депутат Сената парламента Геннадий Шиповских направил запрос премьер-

министру с предложением о более строгой модерации контента в соцсетях. В частности, в 
TikTok. По его мнению, «некоторый контент в социальной сети может негативно влиять на 
поведение детей и привести к ложным идеалам и зависимости».  

Геннадий Шиповских перечислил меры, которые могли бы снизить опасность 
использования платформы TikTok: платформа должна предложить четкий алгоритм по 
выявлению и ограничению экстремизма, радикализма и сепаратизма; платформа TikTok 
предлагает специальную сеть для детей, такую как YouTube Kids, с целью защиты детей от 
опасного онлайн-контента;  необходимо рассмотреть механизм блокировки входа в TikTok 
детей до 13 лет с телефона родителей с помощью технологии Face ID.  

В противном случае Шиповских считает необходимым заблокировать TikTok в 
Казахстане.  
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В TikTok отреагировали на требование депутата Сената Парламента заблокировать 
соцсеть в Казахстане, передает корреспондент Tengrinews.kz.  

В TikTok отметили, что безопасность местного сообщества - это абсолютный 
приоритет соцсети. 

«В первую очередь, TikTok не допускает на платформе действия на почве ненависти и 
пропаганду идеологий ненависти, а также присутствия лиц или организаций, 
продвигающих насилие и ненависть», - цитирует СМИ сообщение пресс-службы 
платформы. В компании отметили, что подобный контент удаляется. 

Также в компании отметили, что TikTok не предназначен для пользователей младше 
13 лет.  

«Для того, чтобы пользователи младшего возраста не использовали приложение, у нас 
есть соответствующая стандартам индустрии форма регистрации, где требуется указать 
полную дату рождения. Мы постоянно тренируем наших модераторов, и у нас есть 
автоматические технологии модерации, которые позволяют выявлять аккаунты, 
принадлежащие пользователям младше 13 лет. Когда модерация уверена в этом, аккаунт 
блокируется», - отмечает пресс-служба TikTok.  

 
Октябрь, 04 
СМИ (Казахстан) 
Согласно проекту бюджета на 2025-2027 годы, опубликованному на сайте 

Министерства культуры и информации 1 октября 2024 года, в ближайшие три года на 
проведение государственной информационной политики планируется потратить 66 млрд 
896 млн 600 тыс. тенге ежегодно. 

Расходы направлены на информационное обеспечение социального и экономического 
развития и конкурентоспособности Республики Казахстан в целях повышения 
эффективности государства в проводимой информационной политике, говорится в 
обосновании проекта бюджетной программы. 

Их этой суммы на размещение госинформзаказа планируется выделять около 64 млрд 
тенге ежегодно. Материалы будут размещаться в печатных СМИ, на интернет-ресурсах и 
порталах, телеканалах. Показателями прямого результата значатся количество выпущенных 
и опубликованных материалов,  проведенных онлайн-эфиров, загруженного 
мультимедийного контента, количество материалов, проанализированных по тематическим 
направлениям госинформполитки и др. 

Согласно проекту бюджета, ежегодно планируется публиковать 584 поста в рамках 
услуги по противодействию недостоверной информации и подготавливать 3900 «проектов 
рекомендательных писем в адрес собственников печатных и электронных СМИ, интернет-
ресурсов, проектов и предписаний и проектов исковых заявлений в отношении интернет-
ресурсов по выявленным признакам правонарушений». 

На подпрограмму «Стимулирование деятелей в сфере информации» запланировано 34 
млн. 281 тыс. тенге ежегодно. 

 
Октябрь, 08 
СМИ (Казахстан) 
Неэффективное расходование бюджетных средств выявили прокуроры Павлодарской 

области, сообщает CMN.kz со ссылкой на данные прокуратуры. 
Несмотря на то, что Министерство культуры и информации установило 

фиксированные цены на размещение информации в прессе, интернете и на телевидении, 
сотрудники управления информации закупали эти услуги по завышенным ценам.  

По данным прокуратуры, за размещение в газетах стоимость завышена в 3,5 раза (1447 
тенге вместо 400 тг за кв.см), на интернет-ресурсах в семь раз (270 тенге вместо 38 тг за 1 
символ), на телевидении в 16 раз (633 862 тенге вместо 39500 за 1 минуту). В результате 
пересмотра цен удалось сэкономить 180 миллионов тенге. Должностные лица понесли 
строгое дисциплинарное наказание. 
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Октябрь, 10 
СМИ (Восточно-Казахстанская область) 
По информации Factcheck.kz, 22 апреля отдел внутренней политики Курчумского 

района Восточно-Казахстанской области разместил объявление о приобретении услуги «по 
алгоритму работы в соцсетях», на которую выделил 3 192 857 тенге. Исполнителем был 
выбран ИП «ДАНТЕС». Тендер проводился без открытого конкурса, а из одного источника 
по несостоявшимся госзакупкам. 

В технической спецификации указано, что цель закупки — распространение 
видеороликов в соцсетях для профилактики религиозного экстремизма и «пропаганды 
нарушений целостности государства». Однако, пишет Factcheck.kz, из описания далее 
следует, что большая часть тендера направлена на работу с негативными комментариями в 
соцсетях о работе чиновников. 

Так, сообщает редакция, заказчик требует проводить ежедневный мониторинг 
соцсетей для выявления негативных комментариев и пользователей, распространяющих 
«негативное мнение о местных исполнительных органах». Цель — оперативное выявление 
проблем в регионе и их решение. Помимо этого, заказчик хочет сформировать группу 
активных пользователей (не менее пяти аккаунтов), которые будут комментировать 
негативные публикации, при появлении критики размещать разъяснения акимата в течение 
двух часов, и распространять позитивные материалы для уравновешивания негатива. 

Авторы тендера не приводят никаких уточнений, касательно того, что 
подразумевается по формулировками «уравновесить негатив позитивом». Вероятно, таким 
способом чиновники хотят заполнить соцсети хвалебными отзывами о своей работе, 
предполагает Factcheck.kz.  

 
Октябрь, 08 
Общество (область Абай) 
Редакция 018.kz опубликовала рейтинг акимов городов и районов области Абай по их 

активности в социальных сетях. В статье приводится цитата из выступления президента 
страны о том, что акимы должны оперативно реагировать на потребности населения и 
проводить разъяснительную работу. 

Рейтинг, составленный отделом аналитики и мониторинга ТОО «Abay Media Group», 
рассматривает выполнение работы акимами по публикациям в соцсетях в сентябре 2024 
года. 

В результате, самым активным пользователем социальных сетей признан аким города 
Семей, которому, несмотря на первое место, авторы рейтинга рекомендуют еще больше 
повысить активности в сети.  

На втором месте оказался аким Абайского района. Ему аналитики «Abay Media Group» 
рекомендуют рассказывать не только о том, что будет сделано и что будет решено, но и 
объявлять конкретные решения.  Третье место занял аким Бескарагайского района.  Ему 
также авторы рейтинга высказывают пожелание рассказывать не только о прошедших 
мероприятиях, но и о решении имевшихся проблем. 

 
Октябрь, 06 
СМИ (Казахстан) 
Журналисты спросили у министра культуры и информации Аиды Балаевой после того, 

как она проголосовала на референдуме, как она оценивает процесс освещения референдума 
в информационном поле, какие были нарушения. 

«…конечно, были определенные нарушения, но это процедурные. Некоторые 
получали уведомления, предупреждения. Есть отдельные, которые нарушили закон в части 
разглашения социологических опросов. Но здесь, я скажу, каких-то масштабных нарушений 
не было. И всю информационную кампанию я характеризую как активную, потому как и 
сторонники, и противники АЭС активно проявляли интерес к этому вопросу, активно 
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разъясняли, активно аргументировали свою позицию. Все это происходит, как мы видим, 
очень открыто, и мы видим, что в Казахстане сформировалось открытое общество, где 
каждый может выразить свое мнение и свое отношение. И сегодняшний референдум тоже 
свидетельство больших кардинальных перемен в нашей стране, которые прямо связаны с 
реформами», - ответила министр 

 
Октябрь, 08 
СМИ (Карагандинская область) 
Прокуратура Карагандинской области обратилась к жителям Каркалинского района. 
«В средствах массовой информации и различных социальных сетях участились случаи 

распространения заведомо ложной информации касательно пожара в Каркаралинском 
районе. Публикуются непроверенные сообщения. Подобные фэйковые вбросы формируют 
не только ложное общественное мнение, но и негативно влияют на общественный 
правопорядок», - говорится в сообщении. 

Прокуратура предупреждает, что за распространение заведомо ложной информации 
предусмотрена уголовная ответственность по статье 274 УК РК.  

В этой связи прокуратура призывает граждан, представителей средств массовой 
информации, пользователей социальных сетей неукоснительно соблюдать законодательство 
и не допускать совершения данного правонарушения, доверять только официальным 
источникам информации. 

Напомним, 6 октября в Карагандинской области начался степной пожар, который 
перешел на территорию Павлодарской области. Пламенем оказалось охвачено 3 тысячи 
гектаров. В 14:30 степной пожар на общей площади 10 000 га на территории Баянаульского 
района Павлодарской области был локализован. 

 
Октябрь, 08 
СМИ (Казахстан) 
На брифинге в правительстве журналисты спросили у первого заместителя премьер-

министра Романа Скляра, почему он редко выходит к прессе, а иногда игнорирует вопросы 
журналистов.  

Первый заместитель премьера Роман Скляр заявил, что не убегает от журналистов. 
«Когда я иду на заседание правительства без пяти девять, и вы меня ловите в коридоре 

и говорите, ответьте мне, когда вы уйдете в отставку и прочее, вопросы провокационные, 
так скажем. Но это ваше право, вы журналисты, вы работаете так, как нужно, я вас не 
собираюсь учить. Однако есть регламент в правительстве: на вопросы мы отвечаем в 
установленное время, в установленных местах. Я не являюсь министром, я первый 
заместитель премьер-министра. Выхожу на пресс-конференцию тогда, когда это 
необходимо. Моя работа заключается в некоторых других сферах, аспектах больше упор я 
делаю. Не провожу больше времени со СМИ, а занимаюсь своей прямой текущей работой. 
Поэтому, когда вы говорите, что я убежал от журналистов, за всю свою долгую карьеру я 
никогда не бегал от журналистов, я всегда отвечал на вопросы, не уходил от них», — сказал 
Скляр. 

 
Октябрь, 15 
ElMedia (г. Алматы) 
В 9 утра 15 октября Департамент полиции Алматинской области в официальных 

аккаунтах в соцсетях разместил пресс-анонс о том, что в этот день в 12 часов «на площади 
региональной службы связи Алматинской области (г. Кунаев)» состоится пресс-
конференция МВД о расследовании резонансного преступления - убийства 16-летнего 
Шерзата Болата в ночь на 4 октября. В пресс-анонсе говорилось, что разрешение «будет 
выдаваться только официально зарегистрированным представителям СМИ, которые 
должны пройти аккредитацию на пресс-конференцию» по указанному телефону.  
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Редакция YouTube-проекта Elmedia, позвонив по номеру, попыталась аккредитоваться 
и узнать адрес, где будет проходить пресс-конференция. По телефону журналистов 
записали, но адрес пообещали сообщить позже, а затем перестали отвечать на звонки.  

«Наши ютуб-каналы Елмедиа и Елдауысы не зарегистрированные в МКИ ресурсы, как 
и сотни других каналов и интернет-сайтов. Получается, что для всех для нас допуск на этот 
брифинг закрыт. Поэтому г-жа Махамбетова проигнорировала нас и не дала адрес 
брифинга», - написала в Facebook главный редактор YouTube-проекта Elmedia Гульжан 
Ергалиева. 

К слову, об автобусе, организованном для журналистов из Алматы, которые не имеют 
транспорта, в чате акимата Алматинской области сообщили менее чем за час до выезда.  

Комментарий фонда «Əділ сөз»  
После введения в действие Закона «О масс-медиа», к средствам массовой 

информации стали относиться исключительно те интернет-ресурсы, которые 
поставлены на учет в Министерстве культуры и информации (МКИ). 
Соответственно, если интернет-ресурс не состоит на учете и не является СМИ, его 
представители юридически не являются журналистами и не пользуются правами, 
предусмотренными Законом «О масс-медиа» для журналистов. 

 
Октябрь, 16 
СМИ (Казахстан)  
13 октября на пресс-конференции после проигранного матча Лиги наций УЕФА между 

сборной Казахстана и сборной Словении, главный тренер сборной РК по футболу 
Станислав Черчесов перебил журналиста, который на казахском языке похвалил сборную 
за прогресс. 

«Ты по-французски сейчас говоришь? Paris, se va bien», - сказал тренер.  
Министерство туризма и спорта РК потребовало официальных объяснений по 

данному инциденту от Федерации футбола Казахстана, а также провести разъяснительную 
работу с главным тренером национальной сборной «относительно необходимости 
уважительного отношения к государственному языку».  

«Министерство туризма и спорта Республики Казахстан призывает все спортивные 
федерации страны отнестись с уважением к государственным символам и национальным 
ценностям, исключая любые неуместные высказывания в их адрес», - говорится в 
информационном сообщении ведомства, опубликованном на сайте министерства 15 
октября.  

«Дело в том, что журналист был в форме французского клуба. Черчесов пошутил, 
чтобы просто разрядить обстановку, обычно все тренеры пользуются такими методами. 
Кто-то как-то понял по-другому, но потом было сказано, что у него французский клуб на 
форме. А так, конечно, у него не было такой мысли — обидеть кого-то», — сообщили 
«Курсиву» в пресс-службе Казахстанской федерации футбола. 

Президент Казахстанской федерации футбола Адлет Барменкулов сообщил 16 
октября, что с тренером проведена разъяснительная беседа.  

«Юмор Черчесова, конечно, выходит за рамки. Я лично переговорил с ним, объяснил 
актуальность и приоритет государственного языка. Мы провели с ним беседу, работу. Ему 
выставлен штраф», – сказал Адлет Барменкулов во время круглого стола партии Amanat в 
мажилисе. 

По сообщениям в СМИ, штраф тренеру составил 200 МРП (738 400 тенге).  
 
Октябрь, 16 
Общество (Казахстан) 
На панельной сессии форума Qazaqstan IGF директор РГП «Центр анализа и 

информации» министерства культуры и информации Республики Казахстан Михаил 
Комиссаров не смог внятно ответить на вопросы главного редактора BES.media Серикжана 
Маулетбая и журналиста Асхата Ниязова, почему по статье о распространении ложной 
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информации не привлекают депутатов и чиновников, несмотря на наличие конкретных 
фактов допущенных нарушений, сообщает Exclusive.kz. 

«Мы тут немного в частности вдаемся. Если в отношении депутатов есть сомнения 
или же информация опровергалась, то необязательно, чтобы результаты мониторинга стали 
основанием для начала административного производства. По законодательству любое лицо, 
которое считает, что его права были нарушены, может обратиться либо в органы внутренних 
дел, если информация была опубликована на страничке какого-то из депутатов на какой-то 
онлайн-платформе, либо непосредственно в суд административный, минуя органы 
внутренних дел. И суд уже должен это дело рассмотреть и установить», - сказал Михаил 
Комиссаров. 

На уточняющий вопрос – почему министерство мониторит журналистов, а не 
мониторит депутатов, Комиссаров пояснил, что министерство мониторит в целом, а по 
озвученным журналистами случаям МКИ не направлял в уполномоченные органы 
предписания.  

Журналисты высказали мнение, что у министерства избирательный подход к 
применению законодательства. Михаил Комиссаров с этим не согласился. 

 
Октябрь, 16 
СМИ (Костанайская область) 
Журналисты костанайских СМИ, пришедшие 16 октября на совещание в акимате 

Костанайской области, апробировали новый формат взаимодействия с чиновниками. 
Накануне пресс-служба акима объявила о запуске нового проекта, «направленного на 

повышение открытости государственных органов»: «В рамках проекта по окончании 
заседания для представителей СМИ будет организована площадка, где они смогут задать 
вопросы докладчикам и получить подробные ответы на интересующие вопросы. 
Приглашаем всех представителей СМИ принять участие!» 

16 октября совещание традиционно прошло в зале заседаний на 8-м этаже, а площадку 
для СМИ организовали на 1-м этаже. К журналистам сразу вышел руководитель управления 
ветеринарии Толеген Иманбаев, но вопросов по его теме — мерах по обеспечению 
эпизоотического благополучия — у журналистов не было. 

Корреспонденты различных СМИ ожидали второго спикера — руководителя 
управления энергетики и ЖКХ Даурена Аскарова, однако он не появлялся. Пресс-служба 
облакимата сообщила, что Аскаров находится на другом совещании. Журналисты  заявили, 
что не уйдут, пока он не выйдет к ним. Аскаров пришел через час и ответил на вопросы. 

Пресс-служба облакимата обещала учесть замечания журналистов об организации 
площадки. 

 
Октябрь, 22 
Интернет (Казахстан) 
По сообщению Kursiv.Media, в ходе форума «Kursiv Ecosystems Forum 2024: Будущее 

цифровых экосистем» председатель правления АО «Казахтелеком» Багдат Мусин рассказал, 
что Казахстану потребуется около 1 миллиарда долларов, чтобы обеспечить всем жителям 
страны доступ к высокоскоростному оптоволоконному интернету. По его словам, для этого 
необходимо заменить старые медные сетевые кабели на оптоволоконные, которые обладают 
более высокой пропускной способностью. 

Несмотря на то, что уже подключены 800 тысяч домов и квартир, еще около 1 
миллиона объектов остаются с медными кабелями. Процесс модернизации инфраструктуры 
может занять до 3,5 лет. Однако, как отмечает Мусин, одного оптоволоконного кабеля 
недостаточно для того, чтобы пользователи получали обещанную скорость интернета.  

«Если говорить конкретно цифрами, то мы вроде бы свое обещание сдерживаем. Мы 
доводим оптический интернет до квартир наших клиентов и ставим туда модем или роутер 
– конечное оборудование. Так вот, это конечное оборудование ограничивало качество 
интернета», – рассказал Мусин. 
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Мусин также отметил, что до пользователей доводят оптический интернет скоростью 
минимум 512 Мбит/с, но из-за плохого оборудования человек на телефоне фактически 
имеет скорость почти в 25 раз меньше.  

 
Октябрь, 29 
Vlast.kz (г. Алматы) 
Интернет-журнал «Власть» сообщил, что удаляет новость о том, что Казахстан теряет 

экспортные рынки для своего зерна, подготовленную на основе аналитики Halyk Finance.  
«На своем сайте компания заявила, что отзывает публикацию, так как информация 

«требует дополнительной проверки на соответствие статистическим данным», - написала 
редакция и принесла извинения своим читателям. 

 
Октябрь, 30 
СМИ (Казахстан) 
Акимат Алматы планирует выделить 44,6 млн тенге на создание положительного 

имиджа города. По сообщению Kursiv.Media, за два месяца средства будут потрачены на 
PR-кампанию в соцсетях и СМИ. В рамках кампании подготовят медиаплан и разместят 108 
материалов на казахском и русском языках без пометок «PR» и «реклама», которые появятся 
в Instagram и Telegram. Для участия в проекте Instagram-аккаунты должны иметь более 
миллиона подписчиков, а Telegram-каналы – более 20 тысяч. Все работы нужно завершить 
до 31 декабря 2024 года. Как сообщает издание, победитель еще не выбран. 

 
Октябрь, 30  
СМИ (Казахстан) 
30 октября после заседания в Мажилисе парламента, где был принят законопроект о 

республиканском бюджете на 2025-2027 годы, министр финансов Мади Такиев сообщил, 
что Министерство обороны засекретило информацию, связанную с бюджетом, 
выделяемому министерству, передает Kursiv.Media.  

 Журналисты спросили у заместителя министра обороны Султана Камалетдинова, чем 
объясняется решение ведомства, почему налогоплательщики не имеют право знать, сколько 
министерство обороны тратит из бюджета.  

«Согласно закона о государственных секретах, есть определенные сведения, которые 
не подлежат разглашению. Поэтому вам так и ответили», - сказал Султан Камалетдинов.  

На уточняющий вопрос о том, что до этого бюджет минобороны был открытый, 
почему министерство решило сейчас закрыть сведения, заместитель министра обороны 
повторил свой ответ – есть информация, которая не подлежит разглашению.  

«Если вы не удовлетворены ответом, обратитесь в пресс-службу, вам ответят уже 
официально», - сказал Султан Камалетдинов.  

 
I.3. Оценка фактического положения СМИ и свободы слова 

 
Октябрь, 12 
ОО «Казахстанская Медиа Сеть (KazMediaNetwork)» (г. Алматы) 
Казахстанская Медиа Сеть (KazMediaNetwork) объявила о своем закрытии. О 

выполнении миссии объединения в Facebook сообщила исполнительный директор 
Общественного объединения «Казахстанская Медиа Сеть (Kazakhstan Media Network)», 
медиатренер Бактыгуль Бурбаева.   

За годы работы организация провела многочисленные тренинги и опубликовала 
множество материалов, способствовав созданию дискурса по медиаэтике в стране. По 
словам Бурбаевой, тема стала востребованной как среди НПО, так и государственных 
структур. Медиаэтика закреплена в законе «О масс-медиа», введены учебные курсы и 
этические стандарты для СМИ. 
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Также решение о своем закрытии принял Общественный комитет по 
саморегулированию медиа в Казахстане. 

«Но и тут повод есть. Медиаэтика внесена в новый закон «О масс-медиа». Теперь по 
нему новые условия для создания общественно-профессиональных объединений и для 
реагирования на нарушения этики. Не хотим никому принести вред», - написала Бактыгуль 
Бурбаева. 

Для справки: «Казахстанская Медиа Сеть (KazMediaNetwork)», зарегистрированная 1 
февраля 2021 года – общественная организация, работающая над повышением качества 
этики в казахстанских СМИ и медиа.  

 
Октябрь, 15 
СМИ, соцсети (Казахстан) 
Первый заместитель министра внутренних дел Бауыржан Аленов выступил на 

брифинге перед журналистами и рассказал о давлении на следствие со стороны источников 
недостоверной информации, передает Ulysmedia.kz. 

Бауржан Аленов сообщил, что ход расследования конфликта в Талгаре 4 октября, 
который закончился поножовщиной и гибелью 16-летнего Шерзата Болата, находится под 
особым контролем у министра и генпрокурора. 

Аленов подчеркнул, что в СМИ и блогосфере появляются домыслы и поспешные 
выводы. Каждый такой слух требует опровержения и потому замедляет работу по делу. 

«Это серьезно затрудняет работу следственно-оперативной группы, на которую и без 
того оказывается колоссальное общественное давление. К сожалению, мы были скованы и 
ограничены требованиями уголовно-процессуального кодекса. Публично не могли 
раскрыть детали следствия», — пояснил он. 

Бауржан Аленов подчеркнул, что скорость распространения недостоверных сведений 
оказалась слишком высока и потому они решили раскрыть часть сведений.  

 
Октябрь, 16 
Интернет (Казахстан) 
Международная организация Freedom House выпустила ежегодный отчет «Свобода в 

сети 2024: Борьба за доверие в Интернете». 
В докладе отмечается: уровень свободы интернета во всем мире продолжает 

последовательно снижаться в течение последних 14 лет.  
 Среди основных причин, влияющих на уровень свободы в сети, Freedom House 

отмечает вмешательство в выборы и рост репрессий за свободное выражение мнений в 
Интернете.  

Freedom House проанализировал ситуацию в 72 странах мира, охватив период с 01 
июня 2023 года по 31 мая 2024 г. Защита прав человека в Интернете снизилась в 27 из 72 
исследуемых стран, в 18 странах наблюдаются улучшения. Самое резкое понижение 
рейтинга показал Кыргызстан из-за действий руководства страны для подавления цифровых 
СМИ и онлайн-организаций.  

Эксперты отнесли 19 стран  к государствам, где интернет «свободный», 32 - «частично 
свободный», 21 - «несвободный». 

Казахстан, как и в прошлом периоде получивший 34 балла из 100 возможных, отнесен 
к категории стран с несвободным интернетом.  

Среди ключевых событий, повлиявших на оценку нашей страны, Freedom House 
отмечает вступивший в силу в сентябре 2023 года закон «Об онлайн-платформах и онлайн-
рекламе», одобренный в апреле мажилисом парламента проект закона «О масс-медиа», 
наделяющий уполномоченный орган компетенцией проводить мониторинг масс-медиа «на 
предмет нанесения вреда нравственному развитию общества и нарушения 
общечеловеческих, национальных, культурных и семейных ценностей». Также на оценку 
страны повлияли кибер-атаки, с которыми на протяжении всего отчетного периода 
сталкивались интернет-СМИ и журналисты. 
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Октябрь, 21 
Интернет (Казахстан) 
По публикации Exclusive.kz, на панельной сессии форума Qazaqstan IGF 2024 

эксперты из Kaspersky Lab, RIPE NCC и комитета по информационной безопасности 
МЦРИАП РК обсуждали угрозы утечки данных и недостаточную защиту инфраструктуры.  

Валерий Зубанов, управляющий директор «Лаборатории Касперского» в Казахстане, 
Центральной Азии и Монголии отметил, что в последние годы основной целью хакеров 
становятся государственные учреждения. Это связано с тем, что государство хранит 
множество конфиденциальных данных о гражданах, которые привлекают международную 
киберпреступность.  

Казахстан, по информации Зубанова, стал одной из стран, на которые совершалось 
больше всего атак в мире. К примеру, в первые два квартала 2024 года наша страна заняла 
третью строчку в ТОП-10 стран, подвергшихся атакам майнеров – программ, которые 
используют ресурсы атакованных им устройств для заработка криптовалют. 

Специалист по внешним связям интернет-регистратора RIPE NCC Ваан Овсепян 
считает, что проблемы безопасности интернет-пространства сейчас возникают в Казахстане 
не только из-за осуществляемых кибератак, но и из-за недостаточной инфраструктуры. В 
частности, Казахстан до сих пор не перешел на современный интернет-протокол IPv6, 
который начали внедрять во всём мире ещё с 2012 года. Из-за этого один IP-адрес может 
одновременно использоваться многими пользователями, что создаёт много проблем.  

По словам Овсепяна, несмотря на то, что на государственном уровне уже задумались 
над внедрением данного протокола, и начали готовить переход, остаются другие сложности, 
связанные с отсутствием информации о глобальном развитии технической инфраструктуры 
в стране. Он подчеркнул, что не видит со стороны государственных органов и их 
международных партнёров унифицированного подхода к решению этих вопросов. 

 
Октябрь, 24 
СМИ (Казахстан) 
Депутат Марат Кожаев заявил, что большинство казахстанцев доверяют правовой 

системе РК, а «шум поднимают» журналисты 
В кулуарах Мажилиса сообщает kursiv.kz,  журналисты спросили у депутата Марата 

Кожаева о ходе резонансного дела кызылординской школьницы, которую полгода держали 
в сексуализированном рабстве. Было высказано мнение, что из-за закрытости дела у 
общественности есть страх, что виновные избегут наказания.  

«У общественности такого страха нет, это разгоняете ситуацию вы, информационные 
ресурсы. Я думаю, подавляющее большинство нашего населения доверяет правовой 
системе нашей страны», – заявил Кожаев. 

По его словам, журналисты считают, что если «поднять шум», то дело будут 
рассматривать более тщательно.  

«Но в суде ценятся только процессуальные доказательства, не тот шум, который вы 
поднимаете в социальных сетях. При наличии доказательств, виновные, как правило, 
получают наказание», – считает Марат Кожаев. 

 
Октябрь, 29 
Блогосфера (Казахстан) 
Ulysmedia со ссылкой на Комитет государственных доходов сообщает, что за 9 месяцев 

этого года блогеры заплатили более 1,2 млрд тенге налогов.  
По данным Комитета, в Казахстане зарегистрировано 745 блогеров (список 

составляют физические лица с более чем 20 тыс. подписчиков в социальных сетях – 
Instagram, Youtube, TikTok). 

Если блогер использует труд наемных работников или его годовой доход превышает 
12 минимальных зарплат (с января 2024 года МЗП — 85 000 тенге), он обязан 
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зарегистрироваться как индивидуальный предприниматель. Налогом облагаются доходы 
блогеров, в том числе от рекламы или продвижения информационной продукции. 

 
Октябрь, 29 
TikTok (Казахстан) 
Во втором квартале 2024 года TikTok удалил почти 1,5 миллиона видеороликов в 

Казахстане за нарушение правил сообщества, сообщает Telegram-канал Eurasian Digital 
Foundation. По сообщению Telegram-канала, отчет платформы о соблюдении принципов 
сообщества (Community Guidelines Enforcement Report) показывает: 94,2% из общего 
количества удаленных роликов были устранены платформой проактивно, то есть еще до 
того, как на них пожаловались. Уровень удаления в течение суток — 87,1%. 

За весь же прошлый год платформа удалила в Казахстане 4 225 396 видеороликов, 
нарушающих правила сообщества. 

Также TikTok запустил отдельный отчёт, призванный обеспечить большую 
прозрачность за счет выявления и пресечения возможных скрытых информационных 
кампаний по влиянию на общественное мнение в политическом контексте.  

Во втором квартале в мире социальная сеть приостановила деятельность 14 скрытых 
сетей влияния, включающих 2 240 аккаунтов с общей аудиторией в 1 702 277 подписчиков. 

 
Октябрь, 30 
Блогосфера (Казахстан) 
Министр культуры и информации Аида Балаева прокомментировала массовую 

регистрацию блогеров как СМИ, сообщает BES.media.  
Министр считает регистрацию блогеров хорошей тенденцией. «Многие Telegram-

каналы, которые анонимно работали, многие блогеры, которые имели свои каналы и 
отдельные страницы, выходят уже на легитимное поле, поскольку они рассчитывают, 
возможно, и на помощь государства, и, соответственно, начинают легально работать. Это 
очень хорошо», – сказала Аида Балаева, отметив, что это показатель того, что закон 
работает. 

Однако закон вводили в том числе для того, чтобы обязать блогеров маркировать 
рекламу. 

«Закон об интернет-платформах предполагает маркировку и открытую деятельность. 
Если кто-то обходит закон и если какие-то нормы позволяют это, мы готовы рассмотреть. 
Давайте детально рассмотрим, кто и как обходит. Если такие факты и лазейки есть, то, 
наверное, необходимо внести дополнения», – сказала Аида Балаева.  

 
 
II. ИЗМЕНЕНИЯ В ДЕЙСТВУЮЩЕМ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ 
 
Октябрь, 17 
Общество (Казахстан) 
В Мажилисе Парламента РК прошла презентация экспертной площадки по 

обсуждению и совместной работе над проектом Цифрового кодекса, передает Toppress.kz. 
В мероприятии приняли участие депутаты Мажилиса, министр цифрового развития, 

инноваций и аэрокосмической промышленности Жаслан Мадиев, представители 
уполномоченных государственных органов, а также отраслевые эксперты. 

Впервые работа над законопроектом будет вестись в формате «Открытого кода». Это 
означает, что специалисты в области цифрового развития смогут вносить предложения и 
получать обратную связь.  

Депутат Мажилиса парламента Екатерина Смышляева, презентовавшая проект, 
сообщила, что на сегодня подготовлена базовая версия кодекса, собравшая в себя все 
действующие нормативы по цифровому развитию. Эта версия станет основой для 
дальнейшей работы.  
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Обсуждение проекта пройдет в течение трех месяцев, ссылка на рабочий документ 
будет доведена вниманию экспертного сообщества, сообщает Toppress.kz. 

 
Октябрь, 17 
Общество (Казахстан) 
Министерство культуры и информации РК разместило для публичного обсуждения 

проект приказа «О внесений изменения и дополнений в приказ Министра культуры и 
информации Республики Казахстан от 6 декабря 2023 года № 489-НҚ «Об утверждении 
Правил присоединения к петиции и формы письменного заявления о присоединении к 
петиции».  

Разработчик предлагает внести в Правила новые пункты, согласно которым при 
поступлении жалобы на комментарий или к его части, при нарушении норм 
законодательства РК уполномоченный орган уведомляет об этом оператора 
информационно-коммуникационной инфраструктуры «электронного правительства» в 
течение пяти рабочих дней с момента получения жалобы. Оператор, в свою очередь, должен 
удалить (скрыть) комментарий или его часть в течение 3 рабочих дней после получения 
уведомления.  

Документ размещен на сайте «Открытые НПА» для публичного обсуждения до 1 
ноября. 

 
Октябрь, 18  
Интернет (Казахстан) 
С 28 октября 2024 года вводится в действие приказ Министра туризма и спорта 

Республики Казахстан от 15 октября 2024 года «О внесении изменений в приказ Министра 
культуры и спорта Республики Казахстан от 10 сентября 2021 года № 282 «Об утверждении 
Правил осуществления систематического сбора информации и анализа содержания 
интернет-ресурсов на предмет наличия признаков интернет-казино». 

В соответствии с этим документом казахстанские сайты будут проверять на 
причастность к интернет-казино, иностранным букмекерским конторам и тотализаторам, не 
имеющим лицензию.  

«По результатам систематического сбора информации и анализа содержания 
интернет-ресурсов на предмет наличия признаков интернет-казино уполномоченный орган 
по выявленным ссылкам интернет-казино, иностранных букмекерских контор и (или) 
тотализаторов, не имеющих лицензий на право занятия деятельностью в сфере игорного 
бизнеса в Республике Казахстан, загружает сведения в информационную систему 
«Кибернадзор» для принятия мер уполномоченным органом в сфере информации по 
ограничению доступа к ним на территории Республики Казахстан», - говорится в 
документе. 

 
Закон РК «О масс-медиа», нормативно-правовые акты 

 
Октябрь, 15 
СМИ (Казахстан) 
Приказом и.о. министра культуры и информации А. Курмановой от 9 октября 2024 

года утверждено «Типовое положение об общественно-профессиональном совете по 
вопросам саморегулирования деятельности средств массовой информации».  

Типовое положение разработано в соответствии с п. 2 ст. 41 Закона РК «О масс-
медиа». Основной целью Совета является соблюдение высокого уровня профессиональных 
стандартов Этического кодекса журналистов (далее – Кодекс) в деятельности средств 
массовой информации. Совет является постоянно действующим консультативно-
совещательным органом, образуемым в целях выработки предложений и рекомендаций по 
вопросам развития медиаотрасли.  
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Он будет состоять из председателя, который избирается из числа членов Совета 
большинством голосов, заместителя председателя и не менее семи членов Совета.  

Членами Совета, которые избираются на общем собрании, будут состоять из 
представителей профессионального сообщества средств массовой информации, 
представителей местных профессиональных сообществ, средств массовой информации.  

Задачи Совета - продвижение профессиональных стандартов, определённых Кодексом 
журналистов, содействовать повышению профессионального уровня журналистов.  

Основная функция республиканского Совета – разработка Этического кодекса 
журналистов. Для этого региональные Советы готовят предложения и рекомендации, 
которые затем передаются в республиканский Совет и будут использованы при работке 
Кодекса.  

Согласно Типовому положению, заседания Совета будут проводиться не менее одного 
раза в квартал онлайн. В очном формате заседания будут проводиться при рассмотрении 
вопросов, содержащих служебную информацию ограниченного распространения или 
государственные секреты, а также при отсутствии технической возможности. При этом 
члены Совета обеспечивают свое участие на заседании. 

Решения Совета будут приниматься простым большинством голосов присутствующих 
членов Совета.  

Настоящий приказ вводится в действие по истечении десяти календарных дней после 
дня его первого официального опубликования (опубликован в Эталонный контрольный банк 
НПА РК в электронном виде, 15.10.2024 г.). 

Комментарий фонда «Əділ сөз»  
В соответствии со ст.41 Закона «О масс-медиа», советы создаются на 

добровольной основе. Однако в п.3 Типового положения предусмотрено, что совет 
является постоянно действующим консультативно-совещательным органом. 
Подобные консультативно-совещательные органы образуются приказами 
руководителей государственных органов и организаций, и действуют при этих 
государственных органах и организациях. Очевидно, что в Законе «О масс-медиа» 
советы подразумеваются как саморегулируемые организации в области 
профессиональной деятельности СМИ, порядок создания и деятельности которых 
должен регулироваться Законом «О саморегулировании». 

В п.8 Типового положении предусмотрено, что члены совета избираются на 
«общем собрании», но кто участвует в «общем собрании», какова процедура созыва и 
принятия решений «общим собранием» - в Типовом положении не говорится. 

Также ст.41 Закона «О масс-медиа» предусмотрено утверждение МКИ именно 
Типового положения о советах. Это означает, что на основании Типового положения 
должны утверждаться положения о каждом совете, но кто конкретно и по какой 
процедуре утверждает положение о каждом совете – из Типового положения также 
не следует.  

 
Октябрь, 28 
СМИ (Казахстан) 
С 4 ноября, спустя 10 календарных дней после официального опубликования, начнут 

действовать Правила оказания государственных услуг в области масс-медиа, утвержденные 
приказом и.о. министра культуры и информации РК К. Искаковым 17 октября 2024 года. 

Приказом утверждены следующие правила оказания госуслуг: 
- Постановка на учет, переучет, выдача свидетельства отечественного теле-, 

радиоканала; 
- Постановка на учет, переучет, выдача свидетельства иностранного теле-, 

радиоканала, распространяемого на территории Республики Казахстан; 
- Постановка на учет или переучет периодических печатных изданий, 

информационных агентств и сетевых изданий. 
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Правила определяют процесс регистрации субъектов масс-медиа и позволяют 
заявителю выразить свою позицию при получении уведомления о возможном отказе в 
госрегистрации на стадии предварительного решения.  

 
Суд по иску журналистов к министерству культуры и информации  

и министерству юстиции 
 
Октябрь, 07 
Тамара Вааль, Vlast.kz, Айнур Коскина, Total.kz, Дамир Байманов, BES.Media, 
Серик Жолдасбай, AlashOrda.kz, Аян Орибаев, Ulysmedia.kz, 
Илья Астахов, Orda.kz, Жадра Жулмухаметова, Orda.kz,  
Анастасия Прилепская, Orda.kz, Жания Уранкаева, Press.kz  
7 октября Межрайонный суд по гражданским делам города Астаны принял к 

рассмотрению коллективный иск девяти журналистов к Министерству культуры и 
информации РК. Журналисты оспаривают положения Приказа, которым утверждены 
«Типовые правила аккредитации журналистов (представителей средств массовой 
информации)».  

Ключевая проблема — это пункт, запрещающий аккредитованным журналистам 
распространять информацию, полученную от государственных органов, через любые 
другие средства массовой информации, кроме тех, которые аккредитовали журналиста, 
говорится в пресс-релизе Международного фонда защиты свободы слова «Əділ сөз», 
который оказывает юридическую поддержку журналистам. В случае нарушения этого 
условия дважды, журналист может быть лишен аккредитации на срок до шести месяцев.  

Данное требование, по мнению истцов, противоречит статьям 20, 39 Конституции 
РК и закону РК «О масс-медиа», ограничивая их конституционное право свободно получать 
и распространять информацию. 

Также журналисты оспаривают п. 4 Приказа министра культуры и информации от 20 
августа в части введения его в действие. 

«Хотелось бы обратить внимание на то, что и процедура введения типовых правил 
аккредитации прошла с нарушением Закона “О правовых актах”, в частности, установив 
срок действия типовых правил “задним числом”, хотя правовые акты, устанавливающие 
новую юридическую ответственность, не могут быть введены в действие до истечения 60 
календарных дней после официальной публикации. Государство требует неукоснительного 
соблюдения закона гражданами страны, следовательно и его органы не имеют ни 
морального, ни юридического права игнорировать процессуальные требования 
законодательства», - отметила президент фонда «Əділ сөз» Карла Джаманкулова. 

Журналисты просят признать эти положения противоречащими законам и 
недействующими. 

К участию в деле в качестве третьего лица, не заявляющего самостоятельные 
требования на предмет спора, привлечено Министерство юстиции Республики Казахстан. 
Также к участию в деле привлечён прокурор.  

Первое подготовительное заседание состоялось 11 октября, на котором установили 
сроки для подачи отзыва на иск и определения позиции Минюста. 

Министерство культуры и информации будут представлять главный эксперт 
юридического департамента Есенов Ерназар Женисулы, заместитель директора 
департамента госполитики в области СМИ Мукатаева Анар Армановна, директор 
юридического департамента Байжуманов Алибек Булатович. 

От министерства юстиции будет участвовать Танирберген Айдос Жанатулы.  
Интересы журналистов представляет юрист фонда «Əділ соз» Сергей Уткин.  

 
31 октября в Межрайонном суде по гражданским делам города Астаны началось 

рассмотрение иска.  
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В ходе заседания представитель истцов, юрист фонда «Əділ сөз» Сергей Уткин, подал 
ходатайство о назначении судебной филологической экспертизы, в рамках которой он 
просит экспертов ответить на вопрос: запрещает ли п.п.1) п.11 Правил журналистам 
распространять полученную информацию любым другим способом, кроме как в СМИ, от 
лица которого поступило соответствующее заявление на аккредитацию. Судья отклонил это 
ходатайство, как и предложение истцов самостоятельно привлечь специалиста-филолога 
для решения данного вопроса. 

Ходатайство представителя истцов о проведении онлайн-трансляции заседания судья 
удовлетворил. Это позволило бы большему числу слушателей, включая журналистов, 
следить за процессом. Однако во время трансляции возникли технические проблемы: 
подключение часто прерывалось, что затрудняло работу представителей СМИ. 

В ходе заседания Министерство культуры и информации заявило, что фраза «только в 
средствах массовой информации, от лица которого поступило соответствующее заявление 
на аккредитацию» касается исключительно официально зарегистрированных СМИ, с 
которыми журналисты состоят в трудовых отношениях, и не распространяется на личные 
беседы, социальные сети и т.п. Однако, пообещать дать официальное разъяснение МКИ 
отказалось.   

Представители Министерства пояснили, что журналисты, состоящие в трудовых 
отношениях с несколькими СМИ, должны подавать заявление на аккредитацию от каждого 
СМИ, с которым сотрудничают, для дальнейшего использования информации, полученной 
от государственных органов. При этом, отвечая на вопрос о том, является ли это правом 
журналиста или вводит для него новую, не предусмотренную законом, обязанность, они 
ответили, что это «условие», «процедура» получения аккредитации, а закон предоставляет 
журналисту право либо получать аккредитацию, либо не получать (и, соответственно, не 
освещать мероприятия аккредитующих организаций). А потому, по мнению МКИ, Типовые 
правила никак не ограничивают свободу слова и право на распространение информации.  

Что касается оспаривания сроков введения в действие Приказа, утверждающего 
Типовые правила аккредитации журналистов (средств массовой информации), 
Министерство юстиции РК, которое было привлечено к процессу в качестве третьего лица, 
а затем переведено в статус ответчика по иску, заявило, что приказ зарегистрирован в 
соответствии с требованиями действующего законодательства, принят в рамках 
компетенции, установленной законодательством РК, с соблюдением всех необходимых 
процедур по разработке и принятию.  

По мнению фонда «Əділ соз», позиция ответчиков вместо четких и ясных ответов на 
претензии и сомнения журналистов породила только еще больше вопросов. 

В публикации «Несколько вопросов после первого судебного заседания по отмене 
типовых правил аккредитации СМИ» фонд анализирует вопросы, возникшие после первого 
судебного заседания по иску журналистов к Министерству культуры и информации 
Казахстана. Фонд рассматривает противоречия в позиции министерства по аккредитации, 
указывая на правовые несоответствия, которые на практике могут поставить 
аккредитованных журналистов в уязвимое положение. 

С анализом итогов первого дня заседания можно ознакомиться по ссылке: 
https://adilsoz.kz/news/neskolko-voprosov-posle-pervogo-sudebnogo-zasedaniya-po-otmene-
tipovyh.html. 

 
III. НАРУШЕНИЯ ПРАВ ЖУРНАЛИСТОВ И СМИ 

 
1. Воспрепятствование законной профессиональной деятельности  

журналистов и СМИ 
 

Октябрь, 06 
CMN.kz (г. Каскелен, Алматинская область)  
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На избирательном участке в Алматинской области (№ 424, г. Каскелен), после 
предъявления всех сопутствующих документов корреспонденту CMN.kz запретили вести 
фото- и видеосъемку, якобы из-за отсутствия аккредитации. Позже сотрудники участка 
принесли извинения и отметили, что издание есть в списках ЦИКа. Далее препятствий не 
было.  

 
Октябрь, 06 
Елена Вебер, «Радио Азаттык» (г. Караганда) 
На участке № 1 в Караганде во время видео- и фотосъемки репортеру «Радио Азаттык» 

Елене Вебер стали запрещать снимать. В разговоре с репортером председатель участка 
сначала заявила, что журналист не имеет права никого из присутствующих снимать без 
разрешения. После возражения, что члены избирательной комиссии находятся на рабочем 
месте, председатель участка уточнила, что журналисты не имеют права снимать 
голосующих. Репортер возразила, что снимать запрещено только в кабинках для 
голосования, на что председатель ничего не ответила и просто ушла. 

После секретарь комиссии созвонилась с кем-то по телефону и разрешила репортеру 
продолжить работу. Секретарь отказала журналистке в ее просьбе подписать акт о 
воспрепятствовании работе журналиста.  

Комментарий фонда «Əділ соз» 
В соответствии с п.п.3 п.3 ст.26 Закона «О масс-медиа», журналист имеет право 

производить записи с использованием средств аудиовизуальной техники и фотосъемку, 
за исключением случаев, запрещенных законами Республики Казахстан.  

Поскольку законодательством о республиканском референдуме и о выборах 
никаких запретов для журналистов относительно фото и видеосъемки не 
предусмотрено, никто не вправе препятствовать их работе на избирательных 
участках.  

Согласно п.2 ст.14 Закона «О масс-медиа», не требуется согласие изображаемого 
лица в случае, если распространяемая информация содержит изображение лица и 
сведения, связанные со служебной деятельностью такого лица, а также если данное 
лицо присутствует на публичном мероприятии. Указанное правило означает, что 
разрешение для публикации изображений членов избирательных комиссий, голосующих 
граждан и иных присутствующих на избирательных участках лиц, не требуется. 

 
Октябрь, 06 
Дилара Иса, «Радио Азаттык» (г. Шымкент) 
Не выходить за красную линию, не подходить к избирателям потребовали от 

журналистки «Радио Азаттык» Диларе Иса на участке №103 в Шымкенте. Как рассказывает 
Дилара, после того как секретарь комиссии референдума зарегистрировал ее как 
журналиста, она начала снимать процесс на фото, видео. Один из членов комиссии 
потребовал находиться рядом с наблюдателями и не пересекать установленную там 
красную линию, сказав ей, что она «создает препятствия» для избирательного процесса.  

«В конституционных законах “О выборах” и “О референдуме” нет ограничений для 
журналистов в плане перемещений по участку, включая упоминаний о “красных линиях”. 
Ограничение количества журналистов на участках (по одному от редакции) вынуждает их 
и писать, и в то же время делать и фото, и видео, выполняя их профессиональные 
обязанности», - пишет редакция. 

 
Октябрь, 06  
Айнур Сапарова, «Радио Азаттык» (г. Атырау) 
Секретарь участка референдума №53 в Атырау Светлана Темирова препятствовала 

работе собкора «Радио Азаттык» Айнур Сапаровой, заявив, что в списке аккредитованных 
журналистов, выданном городской территориальной комиссией референдума, ее фамилии 
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нет. У журналистки при себе были служебное удостоверение и редакционное задание, 
которые она предъявила. 

Репортер «Радио Азаттык» заполнила акт о нарушении прав журналиста, который 
подписали свидетель и члены комиссии.  

Позже секретарь комиссии Светлана Темирова связалась по телефону с председателем 
территориального избиркома, затем сообщила, что журналисту дают разрешение работать 
на участке. 

14 октября Атырауская городская избирательная комиссия Атырауской области 
направила директору представительства «Радио Азаттык» К. Аманжолу ответ на жалобу 
редакции, связанную с освещением хода голосования на референдуме по строительству 
АЭС. 

В ответе сообщается, что секретарь участковой комиссии референдума ошибочно 
заявила об отсутствии «Радио Азаттык» в списке специального реестра СМИ. Однако в ходе 
уточнения реестра через Атыраускую городскую территориальную комиссию референдума 
было установлено, что СМИ находится в списке, после чего Айнур Сапарова была 
допущена на данный участок референдума.  

«В связи с этим будут приняты дополнительные меры по недопущению фактов 
нарушения профессиональных прав представителей СМИ со стороны участковых комиссий 
города Атырау», сообщается в ответе городской избирательной комиссии.  

 
Октябрь, 06  
Айнур Сапарова, «Радио Азаттык» (г. Атырау) 
На участке референдума № 85 в Атырау собкора «Радио Азаттык» Айнур Сапарову 

секретарь комиссии попросила покинуть участок, если журналист не даст откопировать 
редакционное задание. Журналистке пришлось созваниваться с руководителем «Радио 
Азаттык», который дал разрешение на копирование редзадания.  

 
Октябрь, 06  
Маншук Асаутай, «Радио Азаттык» (г. Астана) 
6 октября активистка Эльвира Бекзадина стояла у торгового центра «Солтустик» с 

плакатом «STOP АЭС». За ней наблюдали люди в гражданской одежде, снимали ее на 
камеру телефона, сообщает «Радио Азаттык, репортеры которого освещали акцию протеста.  

Позже активистка направилась в сторону площади дворца «Жастар», указанной 
руководителем запрещенного в Казахстане движения ДВК местом проведения митинга. 
Через несколько кварталов Бекзадину задержали на перекрестке. Съемочной группе «Радио 
Азаттык» препятствовали в этот момент в ведении видеосъемки, сообщает редакция. 

Журналист издания Маншук Асаутай рассказала корреспонденту «Əділ сөз», что когда 
они настраивали камеру на активистку, которая отошла на несколько метров, автомобиль 
«спринтер» (Mercedes) остановился так, что закрыл обзор камеры. За «спринтером» 
находился минивэн, в который кто-то быстро сел, и машины уехали.  

 
Октябрь, 10 
Артур Поляков, ИА Pavlodarnews (Павлодарская область)  
Журналист ИА Pavlodarnews Артур Поляков рассказал собкору «Əділ соз», что вахтер 

не пускал его в здание акимата Щербактинского района с телефоном, требуя оставить его 
на вахте.  После продолжительных объяснений о том, что телефон - рабочий инструмент, 
необходимый для записи интервью с акимом, Полякова пропустили.  

Оказавшись в кабинете районного акима, журналист услышал аналогичную просьбу 
оставить телефон от самого акима Сержана Иманкулова.  

По словам журналиста, аким района держался крайне грубо – требовал не записывать 
разговор и показать, что разговор не записывается. А после, сославшись на срочное 
совещание, отказался отвечать на вопросы о строительстве стадиона и несоответствующим 
нормам тротуарам, проложенным в райцентре. 
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Комментарий фонда «Əділ сөз»  
В соответствии с п.п.3) п.3 ст.26 Закона «О масс-медиа» журналист имеет право 

производить записи с использованием средств аудиовизуальной техники, за 
исключением случаев, запрещенных законами Республики Казахстан. 

Поскольку в акимате закон не запрещает вести аудио- и видеозапись, аким не 
вправе запрещать журналисту заниматься его профессиональной деятельностью. 

Также согласно п.п.2) п.3 ст.26 Закона «О масс-медиа» журналист имеет право 
посещать государственные органы, организации всех форм собственности и быть 
принятым их должностными лицами в связи с осуществлением своих служебных 
обязанностей. Указанное право журналиста означает, что аким обязан принять 
журналиста и ответить на его вопросы. 

 
Октябрь, 13  
Станислав Манаков, ИА «Обозрение недели» (г. Павлодар) 
ТК «Ertis» (г. Павлодар) 
Организаторы массового забега на набережной QAZAQ MARATHON PAVLODAR не 

допустили журналистов к старту для съемок участников. Несмотря на предъявленное 
служебное удостоверение, охрана мероприятия отвела фотокорреспондента ИА «Обозрение 
недели» Станислава Манакова и съемочную группу павлодарского телеканала «Ertis» на 
солидное расстояние от стартовой черты. К ней разрешалось подходить только 
мобилографам организаторов марафона.  

В марафоне на разные дистанции в городе Павлодаре участвовало более тысячи 
спортсменов из разных уголков Казахстана. 

 
2. Угрозы СМИ и журналистам 

 

Октябрь, 03 
Толеген Иманов, ИА «Законопослушный гражданин» (г. Петропавловск) 
Мы сообщали, что 19 сентября неизвестный мужчина угрожал главному редактору ИА 

«Законопослушный гражданин» Толегену Иманову, когда он снимал сюжет в пострадавшем 
во время паводков микрорайоне Подгора Петропавловска. Во время съемки Иманов увидел 
мужчину, который загружал строительный мусор на месте развалов после весеннего 
паводка. Журналист, приняв мужчину за пострадавшего жителя, не прекращая съемку, 
поинтересовался у того, что он делает. Мужчина отреагировал крайне агрессивно: запрещал 
себя снимать на видео, потом начал материть журналиста и угрожать ему найти и 
разобраться, попытался выбить камеру из рук Иманова. 

Иманов вызвал полицию и написал заявление по поводу угроз. 
В письме от 23 сентября дознаватель ОД УП г. Петропавловск сообщил журналисту о 

прекращении расследования по ст. 115 УК РК (Угроза) на основании ст. 35 ч. 1 п. 2 УПК РК 
– за отсутствием в деянии состава уголовного правонарушения.  

 
Октябрь, 04 
«Уральская неделя» (г. Уральск) 
13 сентября главный редактор «Уральской недели» Тамара Еслямова обратилась в 

Управление полиции города Уральска с заявлением о пресечении противоправных действий 
администратора Telegram-канала, который имеет название «Уральская неделя» и внешне 
полностью идентичен официальному аккаунту издания. В нем использовано название СМИ, 
логотип издания и его контент.  

«Связаться с администратором фальшивого канала не предоставляется возможным, в 
данных канала нет указания номера телефона. Оплату за рекламу администратор предлагает 
произвести криптовалютой. На мои, главного редактора издания «Уральская неделя», 
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требования прекратить нарушать наши авторские права администратор не реагирует, 
заблокировал мой аккаунт», - заявляет Тамара Еслямова. 

Главный редактор отметила также, что администратор одноименного Telegram-канала 
публикует в нем противоправный контент, из-за чего она получала из министерства 
культуры и информации претензию за нарушение законодательства.  

20 сентября Тамара Еслямова получила ответ, что заявление зарегистрировано за 
№ЖТ-2024-0532848905314794, рассмотрено следственным отделом и передано для 
рассмотрения в Абайский отдел полиции УП г. Уральск. 

В ответе Абайского отдела полиции от 4 октября 2024 года сообщается: «Ваше 
заявление зарегистрировано в КУИ (книге учета информаций) № 2427000300 от 03.10.2024 
г. и рассмотрено Абайским ОП УП г. Уральск, по которому, в связи с отсутствием состава 
уголовного правонарушения принято решение списать заявление в номенклатурное дело и 
оставить без рассмотрения».  

Также сообщается, что при проведении оперативно-розыскных мероприятий 
установлено, что администратор фальшивого Telegram-канала находится в г. Амстердам, 
Нидерланды, установить личность и привлечь к ответственности не представляется 
возможным. «Данный телеграмм канал поставлен на кибер надзор», - говорится в ответе за 
подписью начальника Абайского ОП УП г. Уральск подполковника полиции Аймуханова  
А.М. 

Для сведения: Официальный аккаунт «Уральской недели» располагается по адресу 
https://t.me/uralskweek_official и на сегодняшний день (04.10.2024 г.) насчитывает 3679 
подписчиков.  

Комментарий фонда «Əділ сөз»  
В соответствии с главой 48 ГПК лицо, законные интересы которого были 

затронуты распространением на территории РК продукции иностранного масс-
медиа, вправе обратиться с соответствующим заявлением в суд о признании такой 
продукции незаконной.  

Суд, признав, что продукция иностранного масс-медиа, распространяемая на 
территории Республики Казахстан, содержащая информацию, противоречащую 
законам Республики Казахстан, являются незаконными, выносит решение о 
приостановлении либо прекращении распространения на территории Республики 
Казахстан продукции иностранного масс-медиа. Решение суда направляется в 
соответствующий государственный орган. 

 
Октябрь, 17 
Данияр Адилбеков, «Дикая орда» (г. Астана) 
Дело о давлении на журналиста Данияра Адилбекова закрыто. 
В мае этого года Данияр Адилбеков, находящийся под арестом в связи с 

расследованием уголовного дела по статье о заведомо ложном доносе, через своего адвоката 
сообщал, что находится под постоянным давлением. Он передал информацию, что 
сотрудники КНБ по вечерам расспрашивают его о других журналистах и госслужащих,  
угрожают арестом его супруги, если он не будет давать нужные показания, не дают 
общаться с родными. 

Адвокат журналиста Адилжан Маутканов на брифинге 17 октября сообщил, что 
жалоба о на действия сотрудников правоохранительных органов Абишева и Какоры была 
подана 24 апреля, а дело было зарегистрировано только в июле, но прокуратура дело 
закрыла.  

«Целый месяц наше заявление блуждало между органами. А началось все с 
прокуратуры. Прокуратура регистрирует, направляет в орган, и начинается круговорот 
заявления. Когда я уже написал третью жалобу, они написали, что сходили, посмотрели, 
оказалось, что записи стерты. Хотя при направлении заявления я сразу написал – прошу 
незамедлительно изъять записи с камер видеонаблюдения. Этого сделано не было. И 
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сегодня, получается, несмотря на признания Абишева и Какоры, говорят, что состава нет», 
- рассказывает адвокат.  

Ранее, в августе этого года адвокат Касым Дюйсекин, представляющий интересы 
Адилбекова в деле о давлении, сообщал, что департаментом Агентства по противодействию 
коррупции по городу Астана проводятся досудебные расследования по статье 415 УК РК 
(«Принуждение к даче показаний») в отношении должностных лиц КНБ и МВД. И 
материалами досудебного расследования было установлено, что «должностным лицом КНБ 
по фамилии Абишев в отношении Данияра были применены физическая сила, было 
психологическое давление, угрозы».  

 
Октябрь, 17 
Олеся Вертинская, «Дорожный контроль» (г. Атырау) 
Корреспондент сайта «Дорожный контроль» и активистка Олеся Вертинская 

сообщила 17 октября в социальных сетях об итогах проверки по её заявлению.  
Вертинская рассказала, что около двух месяцев ждала ответа на своё заявление, однако 

он последовал только после того, как она пожаловалась в комитет национальной 
безопасности Республики Казахстан. Из управления собственной безопасности последовал 
ответ, что по результатам служебного расследования доводы Вертинской по факту передачи 
ей денежных средств не нашли своего подтверждения. 

В социальных сетях Олеся Вертинская обратила внимание на то, что в ответе УСБ 
указано, что она писала обращение. Однако она сама утверждает, что это было заявление. 
Активистка потребовала возбудить уголовное дело, приобщить к нему записи видеокамер, 
провести очные ставки и проверить её на детекторе лжи.  

Напомним, в августе Вертинская заявила о том, что во время визита в департамент 
комитета по правовой статистике и специальным учётам по Атырауской области ей 
пытались подарить книгу, в которой лежали деньги. 

Как объяснил коллега Вертинской Серик Кожаниязов, они пришли в департамент для 
уточнения информации о том, что ведомство якобы не разрешает проверку законности 
установки ларьков и киосков, на которые активисты неоднократно жаловались. После 
встречи занимающий руководящую должность в департаменте сотрудник попросил Олесю 
задержаться. Далее, рассказывает Олеся, этот сотрудник преподнес ей книгу в качестве 
подарка журналисту. Открыв книгу, Вертинская обнаружила внутри деньги. Она сразу 
отбросила книгу с 10-тысячными купюрами и покинула кабинет. 

Корреспонденты «Дорожного контроля» считают данный факт провокацией против 
Олеси Вертинской и их деятельности по выявлению нарушений, в том числе со стороны 
госорганов. Олеся Вертинская по данному факту обратилась к прокурору Атырауской 
области Б.Жумаканову и в Антикоррупционную службу. 

 
3. Вмешательство в деятельность СМИ 

 
Октябрь, 23  
Сергей Перхальский, Ratel.kz (г. Алматы) 
Журналист Ratel.kz Сергей Перхальский в статье «Как оказать давление на 

председателя Верховного суда Мергалиева, чтобы получить 1 млрд тенге» от 23 октября 
2024 г. сообщил, что после того как в июле вышли первые материалы по судебному спору 
между ТОО «ТРАНСТУРС Казахстан» и ТОО «ЖелДорТранс-Актобе», в редакцию 
позвонил управляющий партнёр адвокатской конторы «Назханов и партнеры» и сообщил, 
что его клиентка желает дать ответную публикацию.  

Редакция согласилась это сделать, попросив быть готовыми к тому, что журналист 
задаст ряд дополнительных вопросов. 

«Однако помощник Назханова предложил совсем иной вариант: за плату Ratel.kz 
должен снять опубликованные материалы и не продолжать публикации по этой теме. То 
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есть, сторону бизнесвумен интересовало исключительно молчание Ratel.kz», - пишет 
Перхальский, добавив, что редакция издания отказалась от такого предложения. 

 
Октябрь, 24  
СМИ (г. Павлодар) 
23 октября Департамент Комитета по регулированию естественных монополий по 

Павлодарской области организовал пресс-тур на ТЭЦ-1 АО «Алюминий Казахстана», куда 
были приглашены журналисты региона. Это мероприятие было особенно актуальным, так 
как накануне, 22 октября, часть Павлодара, отапливаемая ТЭЦ-1, осталась без тепла и 
горячей воды из-за «замены задвижки» на предприятии. Городские власти заверили, что 
тепло будет возвращено в течение рабочего дня, однако жители продолжали жаловаться на 
холод до поздней ночи. 

Во время пресс-тура 23 октября журналисты получили возможность задать вопросы 
директору ТЭЦ-1 о случившемся. Ответы были подробными и открытыми.  Журналисты 
областных и городских СМИ выдали на основе интервью материалы. 

Однако, как рассказали журналисты собкору фонда «Əділ соз», после публикации 
началась «откровенная атака» со стороны пресс-службы акима города и представителей 
управления внутренней политики. Чиновники просили удалить материалы с объяснениями 
причин аварии, которые их не устроили, с сайтов изданий и из соцсетей. 

После длительных обсуждений и давления материалы были изменены. В результате 
из текстов исчезли упоминания о задержке в восстановлении теплоснабжения, язык был 
смягчен, а акценты сместились на текущую работу ТЭЦ и планы по её модернизации.  

 
Октябрь, 30  
Айнур Сапарова, «Радио Азаттык» (г. Атырау) 
Репортеру «Радио Азаттык» по Атырауской области Айнур Сапаровой позвонил 

сотрудник полиции в связи с ее статьей о январских событиях, которая была опубликован 
на сайте «Радио Азаттык» в ноябре 2022 года. Полицейский потребовал убрать его фамилию 
из материала, утверждая, что на суде он был против упоминания.  

Журналистка напомнила, что вела съемку на открытом судебном заседании с 
разрешения судьи, и в публикации не упоминались участники, которые возражали против 
записи или указания их имён. Полицейский продолжил настаивать на своем требовании и 
сообщил, что обратится к судье для проверки правомерности упоминания. 

«Если она скажет, что всё правильно, тогда пусть остаётся. У меня нет претензий к 
вам и вашей работе. Просто тогда я сказал, что против», - сказал звонивший. 

 
4. Дискредитация СМИ, журналистов, ньюсмейкеров 

 

Октябрь, 24 
Союз журналистов Казахстана (г. Алматы) 
Союз журналистов Казахстана рассказал в Telegram о рассылаемых мошенниками в 

соцсетях и мессенджерах сообщениях о якобы проводимом правоохранительными 
органами, в частности комитетом национальной безопасности, расследовании в отношении 
СЖК. 

Ранее Союз журналистов Казахстана обращался в министерство внутренних дел и 
комитет национальной безопасности. Однако в данных силовых структурах заявили, что 
никак не могут помочь, так как данные мошенники действуют в том числе и из-за границы, 
говорится в информации СЖК. 

 
5. Вызов в правоохранительные, надзорные и контролирующие органы 

 
Октябрь, 13 
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Виталий Шевченко, дизайнер (г. Экибастуз) 
Дизайнер Виталий Шевченко из Экибастуза сообщил на своей странице в Facebook, 

что ему позвонили из полиции, и он готовится к встрече с правоохранительными органами. 
Впоследствии он сообщил, что встреча прошла нормально: «Поговорил с сотрудниками, всё 
нормально. Обсудили один из моих постов, который я без сожаления удалил. Если это важно 
для государства, пусть так и будет. Спасибо всем!»  

В комментариях Шевченко отметил, что ранее он сделал репост публикации КазТАГ, 
в которой рассказывалось об угрозах, поступающих родственникам погибшего подростка. 
В своём посте он писал о давлении, которое могут оказывать госслужащие. Шевченко 
считает свой комментарий невинным, но встреча с полицией была связана именно с этим 
постом. 

 
Октябрь, 22 
Данияр Мурат, YouTube-канал «JURTTYŃ BALASY» (Алматы) 
Блогер и автор YouTube-канала «JURTTYŃ BALASY» Данияр Мурат сообщил в 

Instagram, что утром 22 октября его вызывали в полицию на беседу. По телефону 
полицейский отказался назвать причину, по которой блогер вызывается.  

«В опорном пункте мне показали заявление, в котором некий гражданин обвиняет 
меня в распространении заведомо ложной информации в одном из выпусков про АЭС и 
просит привлечь меня по статье 274 УК РК. Якобы у меня была цель сорвать референдум. 
За это уголовное дело светит штраф до 11 миллионов тенге, либо ограничение/лишение 
свободы до трех лет. Полицейские любезно пригласили меня в свою машину, чтобы 
доставить в департамент полиции. Я сказал, что доеду сам и позвонил адвокату», - рассказал 
блогер. 

В департаменте полиции Данияр Мурат написал объяснительную, что ложную 
информацию не распространял и цели срывать референдум у него не было. 

«7 октября в полицию поступило заявление жителя Алматы по факту распространения 
заведомо ложной информации. Согласно установленным процедурным требованиям для 
выяснения обстоятельств участковым инспектором УП Ауэзовского района гражданин 
Данияр Мурат был приглашен на беседу. После разъяснительной беседы он был отпущен», 
- сообщили в полиции «Радио Азаттык». 

Как позже рассказал Данияр  в программе на своем канале, заявитель обвиняет его в 
распространении заведомо ложной информации в выпуске о безопасности АЭС от 4 
октября. Блогер упомянул об аварии на АЭС «Three Mile Island» в марте 1979 года, и сказал 
о том, что демонтаж и вывод из эксплуатации планируется завершить к 2078 году.  

Заявитель считает, что Данияр Мурат распространил заведомо ложную информацию, 
так как из достоверных источников известно, что «Three Mile Island» планируют 
перезапустить в 2028 году, и что блогер распространил информацию, чтобы сорвать 
референдум 6 октября.  

«Да, в конце сентября 2024 года, за неделю до референдума, компания Microsoft 
заявила, что планирует перезапустить АЭС «Three Mile Island», но не всю станцию, а 
именно первый реактор, в котором не было никакой аварии. Но в своём выпуске я делал 
акцент именно на втором реакторе, в котором произошла авария в 1979 году. Я также сказал, 
что первый реактор работал до 2019 года, и аварийный реактор номер один не собираются 
перезапускать, он также законсервирован, и на его полное закрытие уйдут десятилетия, а 
точнее, больше 70 лет», - объясняет Данияр Мурат. 

Блогер отмечает, что заявление человек написал 7 октября, то есть спустя день после 
референдума, когда 70% людей проголосовали за строительство АЭС.  

 
6. Использование имиджа СМИ, журналистов, ньюсмейкеров 

 
Октябрь, 01 
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Айсана Ашим, The Village Kazakhstan (г. Алматы) 
Генеральный директор The Village Kazakhstan Айсана Ашим в сториз Instagram 

сообщила, что кто-то, используя нарезки из её предыдущих интервью, запустил рекламные 
кампании. Об этом ей рассказали подписчики. В роликах журналистка якобы рекомендует 
«приложение от Каспи». Айсана Ашим заметила, что в видео использованы кадры из её 
интервью с Ксенией Собчак на тему бытового насилия, а голос, озвучивающий рекламный 
текст, очень похож на её собственный.   

В сториз Айсана обратилась к подписчикам, заявив, что ничего не продаёт и не 
запускает, и попросила их не поддаваться на уловки мошенников. 

 
Октябрь, 09 
Нурлан Абдиров, председатель ЦИК РК (г. Астана) 
Журналист Лукпан Ахмедияров рассказал в Facebook о переписке с мошенником, 

представившимся председателем Центральной избирательной комиссии РК Нурланом 
Абдировым. Собеседник заявил журналисту, что Ахмедияровым интересуются сотрудники 
комитета национальной безопасности в связи с задержанием банды преступников.  

Когда Ахмедияров предложил встретиться и обсудить эту тему лично, собеседник 
отказался. Но в то же время приглашал журналиста в центральную избирательную 
комиссию,  а затем рассказал про некого сотрудника КНБ Ахметова, который должен был 
связаться с журналистом. Лукпан Ахмедияров опубликовал скриншот всей переписки в 
социальной сети и заявил, что это мошенники. 

 
Октябрь, 22 
Рабига Дюсенгулова, Tengrinews.kz (г. Алматы) 
Tengrinews.kz (г. Алматы) 
Редакция Tengrinews.kz обратилась с заявлением в полицию после того, как появилась 

информация о том, что мошенники стали выдавать себя за журналистов издания.  
Злоумышленники, представляясь сотрудниками редакции, рассылают сообщения, 

утверждая, что готовят материалы о педагогах, культурных деятелях и других известных 
личностях. Основная цель их схемы - заманить жертву на некий сайт, где под предлогом 
подтверждения или регистрации на форум запрашивают SMS-код. Получив код, 
мошенники, вероятно, используют его для получения доступа к личным данным или 
финансовым операциям, - говорится в сообщении Tengrinews.kz. 

В такой ситуации оказалась корреспондент издания Рабига Дюсенкулова, от имени 
которой рассылались сообщения. Журналист сообщила, что ей известно как минимум о 
десяти подобных фактах, о которых ей сообщили её руководители. 

Tengrinews.kz также сообщает, что не проводит никаких форумов и не собирает 
персональную информацию на сторонних сайтах. 

 
Октябрь, 21 
СМИ (Казахстан) 
На панельной сессии национального форума Qazaqstan IGF 2024, где речь шла о 

кибербезопасности, корреспондент Exclusive.kz задал вопрос заместителю председателя 
комитета по информационной безопасности МЦРИАП РК Амангельды Жукенову, что 
планируется сделать в дальнейшем в ответ на кибератаки в отношении СМИ и журналистов, 
начавшиеся в конце 2022 года и не прекращающиеся до сих пор. 

«То, о чём вы сказали, – это связано с кибермошенничеством. Всё, что связано именно 
с моральными какими-то, репутационными, финансовыми нарушениями, – это относится к 
министерству внутренних дел. Отчасти где-то и к комитету национальной безопасности, с 
точки зрения технической защиты, типа взломов и так далее. Если это затрагивает 
государственные информационные системы, то, соответственно, комитет национального 
безопасности принимает участие в этом. В данном вопросе я вам не могу ничего сказать», 
– сказал Жукенов. 
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7. Нарушение авторских прав 

 
Октябрь, 29 
«Голос народа» (г. Астана) 
29 октября на сайте издания «Голос народа» была опубликована статья «Битва с 

мошенниками: истории клиентов, едва не лишившихся своих денег», которая была 
подготовлена в сотрудничестве со специалистами Forte Bank.  

Вечером того же дня материал журналистов в дословной копии был опубликован на 
сайте «Инсайдер KZ».  Как сообщили в редакции собкору фонда «Əділ соз», все попытки 
сотрудников «Голоса народа» связаться с представителями «Инсайдер KZ» оказались 
безуспешными. Журналисты выяснили, что сайт, позиционирующий себя как казахстанское 
СМИ, не содержит информации о том, кто является собственником издания и его главным 
редактором.  

 
IV. НАРУШЕНИЯ ПРАВА  

НА ПОЛУЧЕНИЕ И РАСПРОСТРАНЕНИЕ ИНФОРМАЦИИ 
 

1. Отказы, ограничения и нарушение сроков предоставления информации 
 

Октябрь, 03 
Kursiv.kz (г. Алматы) 
Минфин ограничил доступ к детальной информации об инвестициях Нацфонда РК. 

«Курсив» считает: результаты инвестиционной деятельности Нацфонда можно сравнить с 
«аналогами» – норвежским и азербайджанским суверенными фондами. Однако, отмечает 
редакция, между ними есть одна большая разница.  

Так, по информации издания, годовой отчет суверенного фонда Норвегии занимает 
132 страницы, нефтяного фонда Азербайджана – 114 страниц, а Нацфонд РК годовой отчет 
не выпускает. 

«Предыдущие несколько лет Минфин публиковал «Отчет о формировании и 
использовании Национального фонда Республики Казахстан» на 23-25 страниц. В этом году 
решили, что и такие подробности ни к чему, и ограничились публикацией в газете 
«Казправда» небольшой заметки с плашкой «реклама», - пишет «Курсив» в Telegram. 
Журналисты дважды обращалась в министерство с просьбой предоставить отчет целиком, 
и оба раза получили рекомендацию читать «Казахстанскую правду».  

 
Октябрь, 04 
Нуржан Баймулдин, Политпросвет.kz (г. Алматы) 
Редакция Telegram-канала Политпросвет.kz при подготовке материала о советниках 

акимов, направила в центральные государственные органы и акиматы страны запросы для 
уточнения деталей. 

Министерство национальной экономики отказалось сообщить информацию о 
зарплатах советников акимов, ссылаясь на то, что оплата труда госслужащих 
регламентируется постановлением правительства и относится к информации 
ограниченного доступа. 

На вопросы о личностях советников ответы предоставили не все акиматы. Так, 
заместитель руководителя аппарата акима Шымкента Бағлан Асанбаев отказался отвечать 
на запрос редакции, сославшись на несоответствие запроса требованиям закона «О 
средствах массовой информации». Он заявил, что редакция не предоставила подтверждение 
того, что руководитель издания, от лица которого составляются все запросы, «является 
аккредитованным журналистом». Автор материала Нуржан Баймулдин отмечает, что закон 
«О средствах массовой информации» утратил силу 20 августа, а новый закон «О масс-
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медиа» требований о предоставлении дополнительных подтверждающих документов также 
не содержит. 

Акимат Западно-Казахстанской области также не предоставил полную информацию. 
Из ответа госоргана редакция сделала вывод, что штатные советники акима отказались 
предоставлять свои данные для СМИ.  

«У акима Западно-Казахстанской области два внештатных и два штатных советника. 
По вопросу предоставления фамилии и биографии советников акима области необходимо 
отметить, что в соответствии со статьей 9 Закона РК «О персональных данных и их защите» 
сбор, обработка персональных данных осуществляются с согласия субъекта или его 
законного представителя», - цитирует ответ заместителя руководителя аппарата Аскара 
Мукамбетжанова Политпросвет.kz.  

Редакция Telegram-канала Политпросвет.kz отмечает, что большинство акиматов не 
публикует информацию о советниках на официальных сайтах, а некоторые отказываются 
отвечать на запросы СМИ. Это создает ощущение, что региональные руководители 
стремятся скрывать информацию от налогоплательщиков. 

 
Октябрь, 06 
BES.Media (г. Алматы)  
Динара Камабекова, председатель избирательного участка 101 в Алматинском 

экономическом колледже отказалась представляться и давать журналисту BES.Media 
комментарии по поводу явки голосующих и наличии нарушений на участке. При этом 
Камабекова пыталась скрыться от журналиста: «Не надо меня снимать, кто вам такое 
разрешение дает? Выведите его вообще». 

На повторные просьбы председатель также не ответила, ссылаясь на то, что давать 
интервью и комментарии не входит в её обязанности. О явке голосующих, нарушениях и 
доступности участка для людей с ограниченными возможностями информацию журналисту 
предоставил наблюдатель.  

 
Октябрь, 06 
Елена Вебер, «Радио Азаттык» (г. Караганда) 
Репортер «Радио Азаттык» в г. Караганда Елена Вебер не смогла получить данные о 

числе проголосовавших на избирательном участке № 118 в Пришахтинске в Караганде. 
Журналисту не дали сведения, сославшись на то, что ведется подсчет. 

 
Октябрь, 06 
Жанагуль Журсин, «Радио Азаттык» (г. Актобе) 
Председатель комиссии на избирательном участке № 540 Нурболат Изтлеу не сказал 

репортеру «Радио Азаттык» в  г. Актобе Жанагуль Журсин, сколько избирателей получили 
бюллетени по состоянию на 15 часов.   

 
Октябрь, 08 
Георгий Говоров, «Наша Газета» (г. Костанай) 
Корреспондент «Нашей Газеты» Георгий Говоров 8 октября пришел на заседание 

постоянных комиссий Костанайского городского маслихата. Депутаты обсуждали 
изменения в бюджете Костаная. Руководитель отдела экономики и бюджетного 
планирования акимата Костаная Наталья Турлубекова докладывала о том, сколько удалось 
сэкономить в 2024 году, но конкретные траты, которые предлагается добавить в бюджет на 
следующей сессии, озвучивать не стали, раздав депутатам распечатки с подробными 
данными. 

Корреспондент «НГ» попросил выдать ему этот список дополнительных трат, 
розданный депутатам. Однако Наталья Турлубекова отказала, пояснив, что документ 
является служебным и публикации не подлежит. 

Комментарий фонда «Əділ соз»  
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В соответствии с п.п.5) п.3 ст.26 Закона «О масс-медиа», журналист имеет 
право получать доступ к документам и материалам, за исключением, сведений, 
составляющих государственные секреты и иную охраняемую законом тайну. Согласно 
п.п.8) п.1 ст.17 Закона «О государственных секретах», не подлежат засекречиванию 
сведения о формировании и расходовании средств из республиканского и местного 
бюджетов, за исключением сведений, раскрывающих обеспечение безопасности 
Республики Казахстан. 

 
Октябрь, 11 
Есенбек Санатулы, «Atameken Business Channel» (г. Павлодар) 
26 сентября посредством портала «E-otinish» собкор «Atameken Business Channel»  

Есенбек Санатулы направил информационный запрос в управление образования 
Павлодарской области. Журналист просил пояснить, насколько законно назначать 
гражданина РФ на руководящую должность в учебном заведении. На 11 октября ответа на 
свой вопрос журналист не получил. 

 
Октябрь, 12 
Александра Головко. «Наш Костанай» (г. Костанай) 
Корреспондент газеты «Наш Костанай» Александра Головко при подготовке статьи о 

переносе сетей интернет-провайдеров с надземных опор под землю и связанных с этим 
процессом проблемах обратилась к местным компаниям. оказывающим услуги связи. Дело 
в том, что горожане начали жаловаться на отсутствие интернета в местах, где идет замена 
опор. 

В приемной Alma+, куда журналист позвонила 4 октября, попросили оставить свой 
номер телефона и интересующие вопросы, пообещав, что перезвонят в свободное время. 7 
октября, не дождавшись звонка, Головко позвонила в приемную снова. Девушка сообщила, 
что контакты корреспондента переданы руководству, но, вероятнее всего, директор решил 
не отвечать. 

Аналогично поступили и другие мелкие операторы, сообщила Головко в статье 
«Перенесли ли костанайские интернет-провайдеры оптоволокно со столбов в кабельную 
канализацию?», опубликованной на сайте издания 12 октября. 

«Ситуация с Alma+, ТОО Davion, ТОО «Валента» идентичная: контакты руководства 
нам предоставить отказались, пообещав перезвонить, но спустя три дня никаких движений 
не последовало», - сообщила журналист. 

В отделе ЖКХ, пассажирского транспорта и автомобильных дорог акимата Костаная 
ситуацию прокомментировали так: предприниматели должны были заранее позаботиться о 
том, чтобы найти для клиентов альтернативные пути подключения к интернету. 

 
Октябрь, 12 
Махмуд Байходжаев, inbusiness.kz (г. Кызылорда) 
Журналист Inbussiness.kz Махмуд Байходжаев направил редакционный запрос в 

департамент полиции Кызылординской области с просьбой сообщить количество 
полицейских, привлеченных к ответственности в 2023 и 2024 годах, по каким статьям они 
были привлечены к ответственности и причинах увольнений.  

Департамент полиции в информации отказал. 
«В целях соблюдения конфиденциальности и не разглашения служебной информации, 

мы не праве предоставить вам данные сведения. Так как, согласно закону РК «О доступе к 
информации», доступ к запрашиваемым сведениям подлежат ограничению. В случае 
несогласия с данным ответом вы вправе обжаловать его в соответствии с главой 13 
«Административного процедурно-процессуального кодекса» Республики Казахстан от 29 
июня 2020 года», - говорится в письме.  

Комментарий фонда «Əділ сөз»  
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В соответствии с п.п.10) п.1 ст.17 Закона «О государственных секретах», не 
подлежат засекречиванию сведения о фактах нарушения законности 
государственными органами и организациями, их должностными лицами. Это 
означает, что департамент полиции не вправе скрывать сведения о должностных 
лицах, привлеченных к уголовной, административной и дисциплинарной 
ответственности за нарушения законности. Следовательно, подлежат 
предоставлению сведения о должности, звании, ФИО лица, привлеченного к 
ответственности, о существе (факте) нарушения, а также о норме 
законодательства, которая была нарушена. 

 
Октябрь, 14 
Георгий Говоров, «Наша Газета» (г. Костанай) 
Корреспондент «Нашей Газеты» Георгий Говоров 14 октября на аппаратном 

совещании в акимате Костаная задал вопрос акиму Марату Жундубаеву по поводу отказа 
его подчиненной предоставить журналисту список изменений, вносимых в бюджет 
Костаная со ссылкой на ДСП. Данные о планируемых изменениях в бюджет были розданы 
депутатам маслихата 8 октября на совместном заседании постоянных депутатских комиссий 
Костанайского городского маслихата. Публично они не были озвучены ни в ходе заседания 
комиссии, ни на сессии городского маслихата 10 октября.  

«Это информация для служебного пользования, так оно и есть, мы не можем эту 
информацию выставлять на всеобщее обозрение, - ответил Жундубаев. - Для этого есть 
депутаты маслихата. Вы, корреспондент «НГ», к сожалению, не депутат пока, возможно вы 
будете когда-нибудь депутатом. Депутаты знакомятся заранее и задают вопросы». 

«НГ» опубликовала сообщение об этом и комментарий юриста фонда «Əділ соз» 
Сергея Уткина, в котором отмечается, что, согласно п.п.8) п.1 ст.17 Закона «О 
государственных секретах», не подлежат засекречиванию сведения о формировании и 
расходовании средств из республиканского и местного бюджетов, за исключением 
сведений, раскрывающих обеспечение безопасности Республики Казахстан. 

10 октября Говоров отправил руководителю отдела экономики и бюджетного 
планирования акимата Костаная Наталье Турлубековой запрос, касающийся этих же 
сведений.  

В ответе 16 октября отдел экономики и бюджетного планирования предоставил проект 
решения Костанайского городского маслихата, который был представлен на рассмотрение 
сессии маслихата 10.10.2024 года к вопросу внесения изменений в бюджет города Костаная 
на 2024-2026 годы.   

Однако, отмечает журналист, на 20-листах решения указаны только суммы расходов 
по общим статьям бюджета, но не содержится конкретная информация о тех изменениях. 
которые обсуждали депутаты. 

Говоров намерен добиваться предоставления конкретного ответа на свой запрос. 
 

2. Нарушение равноправия СМИ 
 
Октябрь, 04 
Тамара Вааль, «Власть» (г. Астана) 
Шеф-редактор столичного бюро издания «Власть» (vlast.kz) Тамара Вааль рассказала 

в Facebook о проблеме с аккредитацией на форум судей 4 октября, в котором принимал 
участие глава государства. По словам Вааль, она не смогла аккредитоваться, так как не было 
анонса. По «сарафанному радио» журналисты узнали, что нужно было  аккредитоваться до 
14.00 часов 2 октября. 

В отделе коммуникаций Верховного суда шеф-редактору сообщили, что 
аккредитацией занимался Союз судей, а Верховный суд лишь помогал. Позже выяснилось, 
отдел рассылал только информационные сообщения о форуме, но без упоминания 
аккредитации, и даже эти сообщения получили только избранные журналисты. 
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«Удивительно, но всего 2-3 недели назад сотрудники Верховного суда мне писали и 
интересовались, работает ли у нас конкретный сотрудник. Но когда дело коснулось 
аккредитации на мероприятие с президентом, они вдруг со мной никогда не работали», - 
пишет Тамара. 

Журналист пыталась выяснить, знают ли в отделе коммуникаций Верховного суда, что 
такое анонс, но в итоге ей просто ответили, что об аккредитации журналисты узнали по 
сарафанному радио. 

«Тут, признаться, говорить мне уже было не о чем, я попрощалась и повесила трубку», 
- пишет Тамара Вааль. 

Однако ситуация не осталась без внимания, и автору перезвонил сотрудник, знакомый 
с PR-отдела. Он тоже не знал, кто занимался аккредитацией, а лишь вводил данные 
журналистов в базу. Ответ был тем же: «Мы только помогали». В Акорде ей сказали, что 
аккредитацией занимался Верховный суд. 

В итоге Тамаре Вааль предложили компромисс: она молчит о проблемах с 
аккредитацией, а ей организуют интервью с судьей Кульбаевой, которая и так уже была 
заявлена после обеда на интервью для всех желающих. 

 
Октябрь, 06 
СМИ (г.Астана).  
Осветить голосование Президента К.-Ж. Токаева на референдуме смогли только 

избранные СМИ.  
«К сожалению, большинство журналистов не присутствовали на участке, где 

голосовал Токаев, потому что просто не знали, где именно будет голосовать президент. 
Поэтому брифинг глава государства провел лишь для ограниченного круга представителей 
прессы. В основном, входящих в телерадиокомплекс президента и государственных СМИ», 
- сообщила журналист Айнур Коскина. 

Комментарий фонда «Əділ соз» 
В соответствии с п.2 ст.35 Закона «О масс-медиа», официальное сообщение 

предоставляется средствам массовой информации на равных условиях, независимо от 
их форм собственности и принадлежности. К официальным сообщениям также 
относится любое устное сообщение президента на брифинге. Равные условия 
означают, что информация о месте голосования президента либо не должна 
сообщаться ни одному СМИ, либо сообщается всем СМИ одинаково. 

 
Октябрь, 11 
Анна Рахманова, «ТВ-Астана» (г. Костанай) 
Собкор по Костанайской области телеканала «ТВ-Астана» Анна Рахманова утром 11 

октября обратилась к пресс-секретарю ДЧС по Костанайской области Валерии Соколовской 
с просьбой предоставить фото и видео тушения пожара в частном доме в Житикаре,  в 
котором погибли 5 детей. Ранее эти кадры были предоставлены местному телеканалу 
«Алау». Пресс-секретарь отказала журналисту республиканского СМИ, сославшись на 
распоряжение руководства. В ДЧС предоставили только короткий комментарий. 

В итоге видео Анне Рахмановой предоставила уполномоченная по делам ребенка по 
Костанайской области Несибеля Басенова. 

В тот же день Житикару в связи с ЧП посетил аким Костанайской области Кумар 
Аксакалов. Вечером его пресс-служба распространила фото с совещания и с места 
происшествия в WhatsApp-чате «Областные СМИ».  

 
Октябрь, 30 
СМИ (г. Астана) 
Вице-министр туризма и спорта Серик Жарасбаев ответил на вопрос, почему на 

единственную пока встречу с новым министром позвали только избранные 
государственные СМИ, сообщает Orda.kz,  
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«Во-первых, то совещание, о котором вы говорите, после Олимпиады которое 
состоялось, оно не проходило в закрытом формате. СМИ были туда приглашены. Может 
быть, до вас приглашение не дошло, а так мы отработали все. Наша пресс-служба 
отработала пресс-релиз и довела до всех все меры, которые там были озвучены», — сказал 
чиновник.  

Однако журналисты указали, что приглашения получили выборочно только семь 
государственных СМИ.  

 
 

3. Нарушение принципа гласности судебного разбирательства 
 
Октябрь, 15 
Алия Ахмедиева, Ratel.kz (г. Талдыкорган) 
Собкор Ratel.kz Алия Ахмедиева сообщает, что 15 октября журналистов удалили с 

оглашения приговора в Специализированном межрайонном суде по уголовным делам 
области Жетiсу после того, как стороны процесса выразили недовольство. 

 В этот день суд вынес приговор бывшему тренеру по спортивному и боевому самбо 
спортивной школы олимпийского резерва, обвиняемого в педофилии. По словам 
журналистки, сотрудники суда объяснили свое решение тем, что опасаются возможных 
эксцессов со стороны представителей потерпевшей стороны. 

 
4. Неправомерный доступ к компьютерной информации, DDoS-атаки 
 
Октябрь, 11 
Транспортная система ONAY (г. Алматы) 
После двух дней молчания в Транспортном холдинге Алматы (оператор ONAY) всё же 

поделились подробностями недавнего сбоя в системе оплаты, сообщает BES.Media. 
9 октября на каналы связи провайдеров, обслуживающих Транспортный холдинг, была 

совершена DDoS-атака, которая вызвала перебои в работе мобильных сервисов ONAY.  
«Атака может быть направлена как на сервисы, так и на каналы связи, и, в зависимости 

от целей злоумышленников, результатом кибератак могут быть: существенное замедление 
время ответа на запросы; отказ в обслуживании части пользовательских запросов; 
"прикрытие" другой активности на web-ресурсе объекта атаки», – говорится в сообщении 
компании. 

Примерно 70% вредоносного трафика поступило из-за рубежа.  
 

5. Блокировка ресурса/аккаунта 
 
Октябрь, 09 
Амир Касенов, МИА «КазТАГ» (г. Астана) 
Главный редактор международного информационного агентства «КазТАГ» Амир 

Касенов сообщил на своей странице в Facebook, что соцсеть сначала удалила публикацию 
агентства, а после его жалобы, восстановила. Речь идет о публикации, что журналисты 
подали в суд на министерство культуры и информации РК.  

«В 100% случаев, когда Facebook удаляет мои публикации из пабликов, после 
проверки он восстанавливает их, потому что выясняется, что мы сказали правду, как бы она 
порой не звучала», - написал главный редактор. 

В комментарии корреспонденту «Əділ сөз» Амир Касенов объяснил это тем, что 
алгоритмы Facebook ошибочно посчитали его статью вводящей в заблуждение, хотя это 
всего лишь технический момент. Он часто сталкивается с подобными ситуациями, которые 
потом успешно оспаривает, из-за активного «шеринга» ссылок.  
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6. Закрытие/приостановление выпуска СМИ, доступа в Интернет 
 
Октябрь, 03 
Telegram (Казахстан) 
Пользователи Telegram массово жалуются на сбой в работе мессенджера. Об этом 

«Курсиву» сообщили читатели.  
Согласно данным Downdetector, с 16:00 до 17:00 3 октября на сбой в работе Telegram 

пожаловались 423 казахстанских пользователя. Из них 59% сообщили об отсутствии 
доступа к мессенджеру, еще 23% заявили, что не могут получать сообщения. К 16.55 
количество жалоб стало уменьшаться.  

Причины сбоя не известны. 
 
Октябрь, 9 
Canva.com (Казахстан) 
29 сентября казахстанские пользователи пожаловались на сбои в работе 

кроссплатформенного сервиса для графического дизайна Canva.com. Сайт либо не 
открывался, либо не давал скачивать и сохранять изображения. Через VPN сайт работал 
стабильно.  

2 октября СМИ со ссылкой на пресс-службу Министерства культуры и информации 
сообщили, что доступ к сайту был ограничен по предписанию МВД. Какие нарушения были 
выявлены, в сообщении МКИ не уточнялось.  

В связи с этим редакция BES.Media направила запрос в МВД и получила ответ, в 
котором говорится, что «на указанном сервисе выявлена мошенническая реклама. В этой 
связи в уполномоченный орган были направлены соответствующие материалы по его 
приостановке на территории страны до устранения подобных фактов».  

После устранения нарушений платформа была разблокирована. 
Canva – это бесплатный графический редактор, который позволяет создавать 

публикации для социальных сетей, креативные видео, презентации, сторис для Instagram и 
другие визуальные материалы. 

 
Октябрь, 28 
Онлайн-кинотеатр HD Rezka (Казахстан) 
Онлайн-кинотеатр HD Rezka был недоступен в Казахстане около недели. При помощи 

VPN сайт открывался.  Как выяснил Buzyq, HD Rezka был заблокирован из-за рекламы 
букмекеров.  

Согласно вступившему в силу 9 сентября этого года закона, дополнениями в статью 
13 закона «О рекламе» введено ограничение на рекламу букмекерских контор и 
тотализаторов. А именно запрет рекламы в масс-медиа, кино-, видео- и справочном 
обслуживании, за исключением рекламы в СМИ со спортивной тематической 
направленностью, а также при прямой трансляции отечественными телеканалами 
международных спортивных соревнований. 

 
Октябрь, 28 
Интернет (Казахстан) 
Комитет по регулированию игорного бизнеса и лотерей при Министерстве туризма и 

спорта обновил список Интернет-ресурсов, не имеющих лицензии на предмет занятия 
деятельностью в сфере игорного бизнеса 

В него вошли 1820 уникальных адресов, содержащих признаки интернет-казино, что 
запрещено пунктом 2 статьи 6 Закона РК, говорится в сообщении Комитета.  

Ресурсы выявляются в ходе систематического сбора информации Комитета, а также с 
помощью неравнодушных граждан, которые высылают ссылки на подозрительные сайты и 
страницы соцсетей в мессенджеры комитета в Telegram и WhatsApp.  
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«В список попали известные платформы, такие как Vavada, Sultan Games, Pin Up, Play 
Fortuna, Riobet, Casino-X и другие», – говорится в сообщении.   

Адреса указанных сайтов вносят в информационную систему «Кибернадзор» для 
проведения правовой оценки и принятия мер по ограничению доступа к ним на территории 
РК.  

 
 

V. ОБВИНЕНИЯ СМИ И ГРАЖДАН В СВЯЗИ С ОСУЩЕСТВЛЕНИЕМ 
ПРАВА НА СВОБОДУ ВЫРАЖЕНИЯ 

 
1. Преследования в уголовном порядке 

 
Судебный процесс по делу Данияра Адилбекова 

 
Данияр Адилбеков был задержан 27 марта 2024 года в Астане и впоследствии с 

санкции суда арестован на два месяца по подозрению в заведомо ложном доносе.  Арест 
несколько раз продливался. Ходатайства адвокатов о замене меры пресечения отклонялись 
судом.  

22 июля уголовное дело было принято в производство Межрайонного суда по 
уголовным делам Астаны. Суд продлил меру пресечения под стражей Д. Адилбекову и 
второму подсудимому – нефтетрейдеру Е. Саудегерову (по версии следствия – источник 
информации журналиста) до рассмотрения дела по существу.   

Досудебное расследование было возбуждено в связи с публикациями в Telegram-канале 
«Дикая орда». С заявлениями в полицию обратились журналист Гульжан Ергалиева, 
арабский представитель аэропорта Астаны Альжавдер Юсуф Рашед М. По их заявлениям 
дело квалифицировано по статье 274 часть 2 пункт 3 (максимальное наказание по этой 
статье – три года лишения свободы).   

По заявлению вице-министра энергетики Ерлана Аккенженова Адилбекову вменяют 
статью 419 часть 3 «Ложный донос» (максимальный срок – 8 лет лишения свободы). 

12 августа в Межрайонном суде по уголовным делам Астаны начались слушания по 
делу. 

 
18 октября судья Межрайонного суда Астаны по уголовным делам Асель Мукушова 

вынесла приговор по делу журналиста Данияра Адилбекова и нефтетрейдера Ерлана 
Саудегерова.  

Ранее, в ходе прений 16 октября, прокурор Данияр Кайдаров запросил для журналиста 
пять лет лишения свободы, отметив наличие смягчающих обстоятельств – малолетнего 
ребенка. Отягчающим обстоятельством Кайдаров посчитал, что «правонарушение 
совершено в составе группы лиц по предварительному сговору».  

Для второго обвиняемого - Ерлана Саудегерова, которому, как и Адилбекову 
предъявлено обвинение в заведомо ложном доносе, прокурор запросил 4 года лишения 
свободы с отбыванием наказания в учреждении уголовно-исполнительной системы средней 
безопасности.  

Суд признал Адилбекова виновным по ч. 3 ст. 419 УК РК (Заведомо ложный донос о 
совершении преступления, соединенное с обвинением лица в совершении коррупционного 
преступления) и п. 3 ч. 2 ст. 274 УК РК (Распространение заведомо ложной информации с 
использованием масс-медиа, сетей телекоммуникаций и онлайн-платформ).  

Суд назначил Данияру Адилбекову наказание по ст. 274 УК РК – 1,5 года лишения 
свободы, по ст. 419 УК РК – сроком на 4,5 года.   

По совокупности уголовных правонарушений путем поглощения менее строго 
наказания более строгим, окончательно суд назначил журналисту к отбытию 4 года 6 
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месяцев лишения свободы с отбыванием наказания в учреждениях уголовно-
исполнительной системы средней безопасности. 

Время содержания под стражей с 27 марта 2024 года до вступления приговора в 
законную силу зачтен в срок наказания из расчета 1 день содержания под стражей за 1,5 дня 
лишения свободы в учреждениях УИС средней безопасности. Срок наказания исчисляется 
со дня вступления приговора в законную силу.  

Меру пресечения под стражей до вступления приговора в законную силу суд сохранил. 
В ходе следствия и судебных слушаний адвокаты Адилбекова заявляли о 

неправомерности предъявленного обвинения о заведомо ложном доносе, так как Адилбеков 
лишь сообщал о сомнительных моментах в нефтяной сфере с целью обратить на них 
внимание.  

Также суд частично удовлетворил гражданский иск о взыскании морального вреда и 
материального ущерба руководителя ElMedia Гульжан Ергалиевой к Данияру Адилбекову, 
взыскав с журналиста 500 тыс. тенге в счет компенсации морального вреда и 
представительские расходы в размере 1 млн. 700 тысяч тенге. В требовании Гульжан 
Ергалиевой о возмещении материального ущерба в размере 14 млн. 793 тыс. 653 тенге суд 
отказал.   

Подсудимого Ерлана Саудегерова, который по версии следствия был заказчиком 
негативных постов о вице-министре энергетики Е. Аккенженове, суд признал виновным по 
ч. 3 ст. 28 и ч. 3 ст. 419 УК РК и назначил наказание – 3 года условно. 

 
Октябрь, 18 
СМИ (Казахстан) 
18 октября Международный фонд защиты свободы слова «Əділ сөз» выразил 

обеспокоенность применением отдельных статей УК РК к журналистам и пользователям 
онлайн-платформ, связанных с публикациями об уголовных правонарушениях. 

«Мы считаем, что подобная практика сокращает возможность осуществления 
журналистами своей профессиональной деятельности и противоречит принципам свободы 
слова», - говорится в заявлении фонда. 

«Əділ сөз» также считает, что отсутствие предупреждения под роспись об уголовной 
ответственности за заведомо ложный донос должно исключать «состав преступления у 
журналиста или пользователя онлайн-платформы при публикации в масс-медиа сведений о 
подозрениях в совершении уголовных правонарушений, поскольку законодатель прямо 
связывает наличие прямого умысла на заведомо ложный донос с обязательным письменным 
предупреждением».  

В противном случае, считают правозащитники, нарушается отраженный в ст.14 
Конституции принцип равенства всех перед законом и судом.  

 
Октябрь, 29 
Данияр Адилбеков, «Дикая орда» (г. Астана) 
29 октября журналистское и медиасообщество Казахстана обратилось с Открытым 

письмом Президенту РК в защиту журналиста Данияра Адилбекова.  
«Мы, журналистское и медиа сообщество Казахстана, уверены, что это несоразмерное 

наказание за правонарушения, которые не несут общественной опасности. 
Абсурдность приговора состоит в том, что за основу обвинения, помимо показаний 

потерпевших, взяты исключительно экспертизы, которые указывают на то, что посты 
Данияра задевают честь, достоинство и деловую репутацию потерпевших. При этом 
подобные дела рассматриваются исключительно в гражданском суде, что четко указано в 
ст.143 Гражданского Кодекса.  

Мы также уверены, что ложность указанных Адилбековым сведений в уголовном 
процессе не может доказываться только показаниями потерпевших. Органы никак не 
подтвердили саму ложность сведений, тогда как защитники предоставили суду достаточные 
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документальные доказательства того, что сведения взяты Данияром из открытых 
источников», - говорится в письме президенту. 

Медиасообщество призывает главу государства обратить внимание на несоразмерное 
наказание за правонарушения, которые не несут общественной опасности, «не позволить 
разрушить институт прессы и защитить свободу слова, гарантированную статьей 20 
Конституции РК и статьей 19 Международного пакта о гражданских и политических 
правах». 

 
Октябрь, 30 
Данияр Адилбеков, «Дикая орда» (г. Астана) 
Министр культуры и информации Казахстана Аида Балаева прокомментировала 

приговор журналисту Данияру Адилбекову, осуждённому на 4,5 года лишения свободы.  
Журналисты BES.media спросили у министра культуры и информации Аиды 

Балаевой, не считает ли она приговор слишком жестоким, с учётом того, что некоторые 
казахстанские чиновники участвовали в попытке госпереворота, но получили условный 
срок. 

«Ну, во-первых, нужно понимать, что суды – это независимая ветвь власти. Поэтому 
никто не имеет права вмешиваться в судебный процесс. И я в том числе. Это, во-первых. 
Во-вторых, относительно сроков у меня тоже вопросы. Но в то же время, если кто-то 
недоволен решением судов первой инстанции, он имеет право обратиться уже в 
вышестоящие инстанции», - ответила министр. 

 
2. Преследования в гражданском порядке 

 
2.1. Судебные иски 

 
Октябрь, 02 
Информационное агентство (г. Астана) 
100 тыс. тенге взыскал суд с информагентства за информацию об алкогольном 

опьянении виновницы ДТП. По информации пресс-службы межрайонного суда по 
гражданским делам города Астаны, 10 июня 2024 года информационное агентство «К» 
опубликовало новость об автомобильной аварии, утверждая, что виновник находилась в 
состоянии алкогольного опьянения, на вопросы ответила, что нигде не работает.  

Женщина обратилась в суд иском о взыскании морального вреда за распространение 
не соответствующих действительности, порочащих честь, достоинство и деловую 
репутацию сведений. Позже информагентство опубликовало опровержение, истцу были 
принесены извинения.  

Суд установил, что истец действительно была признана виновной в ДТП, однако в 
судебном акте не упоминается алкогольное опьянение, и истец предоставила сведения о 
месте работы. 

Суд частично удовлетворил иск, взыскав с ответчика 100 тысяч тенге в счет 
компенсации морального вреда заявительницы.  

Источник: https://astana.sud.kz/rus/news/kompensaciya-za-rasprostranenie-
nedostovernoy-informacii  

 
Октябрь, 03 
ТОО «Журналистская инициатива» (г. Уральск) 
3 октября суд № 2 города Уральска отказал в удовлетворении иска гр. С. Наумцева, 

осужденного за убийство школьницы, о признании незаконным распространение его 
персональных данных, защите права на изображение и взыскании морального вреда. 
Ответчиком по делу выступило ТОО «Журналистская инициатива».  

Наумцев подал иск в связи с публикацией «Подозреваемый в убийстве школьницы в 
Актобе снимал порно», размещенной на сайте Uralskweek.kz 24.10.2013 года. Истец 
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заявляет, что ответчик без его согласия опубликовал его фотографию из удостоверения 
личности, тем самым вмешался в его частную жизнь, нарушил личные неимущественные 
блага и права, в том числе право на собственное изображение.  Кроме того, Наумцев заявил, 
что распространением «порочащей публикации» ему причинен моральных вред, который 
он оценил в 200 тысяч тенге.  

В иске Наумцев просит суд признать распространение «его персональных данных» 
ответчиком незаконным и взыскать с моральный вред.  

Суд, однако, не установил факт распространения упомянутых в иске документов, а 
лишь факт размещения фотографии истца с публикацией. При этом публикация 
представляет собой статью из газеты «Диапазон» со ссылкой на первоисточник, которая 
была проиллюстрирована изображением Наумцева.  

Согласно подпункту 3 пункта 2 статьи 14 Закона Республики Казахстан от 19 июня 
2024 года «О масс-медиа», согласие изображаемого лица при распространении продукции 
масс-медиа не требуется, если использование изображаемого лица осуществляется в целях 
защиты конституционного строя, охраны общественного порядка, прав и  свобод человека, 
здоровья и нравственности населения. Этот пункт приведен в мотивировочной части 
решения суда. 

Кроме того, факт совершения преступления Наумцевым доказан, а Конституционный 
суд РК, рассмотрев его обращение, подтвердил, что положения закона «О средствах 
массовой информации», касающиеся отсутствия необходимости получения согласия на 
использование изображения, соответствуют Конституции РК. 

Учитывая эти обстоятельства, суд отказал Наумцеву в удовлетворении иска. 
Источник: Постановление суда 
 
Октябрь, 04 
Кирилл Бердецкий, Taraznews.kz, Instagram-паблик (г. Тараз) 
В Таразский городской суд поступил иск о защите чести, достоинства и деловой 

репутации ТОО «KAAN» к модератору паблика в Instagram Taraznews.kz Кириллу 
Бердецкому и жительнице города А. Скоробогатовой. 

Истец просит признать порочащими деловую репутацию ТОО несколько постов, 
размещенных в паблике, обязать модератора опубликовать опровержение и взыскать с 
ответчиков в солидарном порядке 500 тыс. тенге в счет возмещения расходов по оплате 
помощи представителя в суде, а также госпошлину в размере 10 тыс. тенге.  

Претензии истца касаются публикаций «Жительница Тараз заявила о долге на сумму 
более 24 млн из-за сети супермаркетов Фиркан» (от 25 июня 2024 года), видео о покупке 
покупателем сосиски в тесте с червями (от 27 июня 2024 года),  публикации от анонимного 
подписчика (от 04 июля 2024 года); «Разборки по-Таразски крупная сеть магазинов стала 
фигурантом уголовного дела» (от 21 июля  2024 года). 

4 октября суд удовлетворил ходатайство Бердецкого о переносе слушаний в 
Специализированный межрайонный экономический суд по Жамбылской области. 
Ходатайство заявлено в связи с тем, что автором обжалуемых публикаций и органом 
массовой информации в одном лице является Индивидуальный предприниматель 
«Taraznews.kz» в лице Бердецкого К.А. Публикация второго ответчика Скоробогатовой А.В. 
касается её взаимоотношений с ТОО «KAAN», в том числе в качестве ИП «Скоробогатовой 
А.В.». 

Истец не возражал против передачи дела в экономический суд.  
Источник: определение суда 
 
Октябрь, 10 
Tengrinews.kz, «Аргументы и факты», Zakon.kz, 
Sputnik.kz, BaigeNews.kz, Altyn-orda.kz,  
TopPress.kz, kz.kursiv.media, MAIL.kz,  
kazface.kz, El.kz, ztb.kz,  
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ИА «Голос народа», mgorod.kz, newtimes.kz, 
QAZ365.kz, smartnews.kz 
«Ассоциация Букмекеров Казахстана» обратилась в суд с иском о защите деловой 

репутации к депутату Мажилиса парламента Руслану Берденову.  
«Ответчик, являясь депутатом мажилиса парламента Республики Казахстан (член 

фракции политической партии Respublica), неоднократно допустил распространение 
недостоверных сведений, порочащих деловую репутацию организаторов игорного бизнеса 
и спортивных пари», - цитирует МИА «КазТАГ» иск букмекеров, изначально поданный в 
Бостандыкский районный суд Алматы. 

Как отмечают истцы, распространение порочащих сведений имело место как в 
публичных выступлениях ответчика в рамках его депутатской деятельности, так и 
посредством социальных сетей, его страницы на сайте Мажилиса и информационных 
интернет-ресурсов. 

31 июля гражданское дело было передано по подсудности в Межрайонный суд по 
гражданским делам города Астаны.  

10 октября суд в Астане привлек по делу собственников 17-ти СМИ в качестве третьих  
лиц, не заявляющих самостоятельные требования на предмет спора. 

Собственники СМИ должны в срок до 15 октября представить суду сведения, из каких 
источников получена информация в публикациях, указанных в иске.  

Источники: https://orda.kz/deputata-mazhilisa-prizyvajut-otvetit-za-slova-pri-chem-zdes-
zhurnalisty-393232/ , https://kaztag.kz/ru/news/bukmekery-podali-v-sud-na-deputata-berdenova , 
https://www.facebook.com/share/p/tke5jFrcNCp8rTSv/?mibextid=oFDknk - Абенова 

24 октября Межрайонный суд по гражданским делам города Астаны отказал 
«Ассоциации Букмекеров Казахстана» в удовлетворении иска о защите деловой репутации 
к депутату Мажилиса парламента Руслану Берденову. 

По делу была проведена судебная лингвистическая экспертиза, согласно которой в 
представленных на исследование материалах не содержатся сведения, которые можно было 
бы отнести к сведениям, порочащим честь, достоинство и деловую репутацию Ассоциации 
и членов Ассоциации. В материалах имеются негативные сведения о букмекерских 
(компаниях), их деятельности, без конкретных наименований. 

Представленные на исследование тексты публикаций создают общий негативный 
образ игорного бизнеса и деятельности букмекерских компаний в Казахстане как серьезной 
социальной проблемы, влияющей на национальную безопасность страны, её экономику, 
здоровье граждан и институт семьи, говорится в заключении эксперта. 

Суд признал заключение допустимым доказательством.  
Доводы истца о том, что иск подан в защиту отрасли в целом суд счел 

необоснованными, «так как истец вправе обращаться с требованием только в защиту своих 
прав и/или членов Ассоциации в рамках Устава». 

«В оспариваемых публикациях, сведений, позволяющих сделать вывод об умалении 
деловой репутации истца и его членов, судом не установлены. В данных публикациях какая-
либо конкретная адресность отсутствует. На основании изложенного, требование подлежит 
отказу в удовлетворении», - сказано в мотивировочной части решения суда. 

На решение может быть подана апелляционная жалоба в течение одного месяца со дня 
его вынесения в окончательной форме.  

Источник: Решение суда 
 
Октябрь, 09 
Тамара Еслямова, «Уральская неделя» (г. Уральск, Западно-Казахстанская область) 
ТОО «Журналистская инициатива» (г. Уральск) 
9 октября судебная коллегия по гражданским делам Западно-Казахстанского 

областного суда оставила без изменения решение суда первой инстанции, вынесенное по 
иску о защите чести, достоинства и деловой репутации адвоката А. Мукангалиева к 
собственнику «Уральской недели» - ТОО «Журналистская инициатива».  
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Напомним, 2 августа суд № 2 города Уральска  удовлетворил иск о защите чести, 
достоинства и деловой репутации А. Мукангалиева, признав спорные сведения, 
опубликованные в статье «В ЗКО сельчане обвиняют адвоката, владеющего фермой, в том, 
что он угоняет чужих лошадей», порочащими, не соответствующими действительности. 
Статья была опубликована на страницах издания в соцсетях 17 апреля 2023 года. 

По решению суда собственник СМИ должен опубликовать в газете «Уральская 
неделя» опровержение. Также суд взыскивает с ТОО «Журналистская инициатива в пользу 
истца расходы по оплате госпошлины (3692 тенге), а также расходы по оплате экспертизы в 
размере 103376 тенге.  

В апелляционной жалобе представитель ответчика ТОО «Журналистская инициатива» 
- главный редактор издания Тамара Еслямова просит решение суда отменить, указывая на 
то, что судом первой инстанции не учтено, что все сведения, изложенные в статье, переданы 
со слов третьих лиц, что прямо указано в публикации. Судом нарушены нормы 
материального права, имеет место несоответствие выводов суда фактическим 
обстоятельствам дела. 

Апелляционная жалоба рассматривалась в отсутствие сторон в связи с их неявкой на 
судебное заседание.  

Исследовав материалы дела, изучив доводы апелляционной жалобы, коллегия нашла 
решение суда первой инстанции подлежащим оставлению без изменения.  

Источник: постановление суда 
 
Октябрь, 10 
ТОО «Аkyn Media» (г. Алматы) 
Судебная коллегия по гражданским делам Алматинского городского суда отменила 

решение Специализированного межрайонного экономического суда г. Алматы, вынесенного 
по иску о взыскании компенсации за нарушение авторских прав, согласно которому 
собственник The-village-kz.com - ТОО Аkyn Media» должен был выплатить фотографу 
Максиму Золотухину 7 млн. 014 тыс. 800 тенге. 

Истцом выступало Республиканское общественное объединение «Казахстанское 
авторское общество» (КазАК), с которым фотограф ранее заключил договор о передаче 
управления имущественными правами правообладателей на коллективной основе. 

Не согласившись с вынесенным судебным актом, представитель ответчика, юрист 
фонда  «Əділ сөз» Сергей Уткин, обратился в апелляционную инстанцию с жалобой, в 
которой просит отменить решение экономического суда и вынести новое – об отказе в 
удовлетворении иска.  

Апелляционная инстанция установила, что дело было рассмотрено с нарушением 
правил о подсудности, так как исковые заявления, подаваемые организациями, 
управляющими имущественными правами на коллективной основе в интересах авторов 
должны рассматриваться в судах общей юрисдикции.  

Решение суда первой инстанции коллегия признала незаконным в связи с нарушением 
процессуального законодательства, отменила решение экономического суда и приняла дело 
в свое производство для его рассмотрения по правилам, установленным для суда первой 
инстанции. 

Источник: Определение суда 
 
 

2.2. Досудебные претензии 
 
Октябрь, 04 
«Соседний столик», YouTube (г. Астана) 
На почту подкаста «Соседний столик» в YouTube пришла досудебная претензия от 

представителя Куата Тумабаева в связи с опубликованным 17 июня 2024 года интервью с 
общественником Дамиром Кушеевым. Во время разговора общественник упомянул ДТП со 
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смертельным исходом с участием заместителя акима Риддера Б. Курманбаева, 
произошедшее в 2018 году. Дамир Кушеев высказал мнение, что истинным виновником 
аварии был бывший аким Усть-Каменогорска Куат Тумабаев, но он якобы избежал 
наказания.  

Распространённые редакцией «sosednijstolik@gmail.com» и Кушеевым Д. М. сведения 
о Тумабаеве К. М. не соответствуют действительности и порочат его честь, достоинство и 
деловую репутацию, говорится в претензии.  Представитель Тумабаева в качестве 
доказательства приводит приговор, которым виновным в совершении смертельного ДТП 
признан не Тумабаев, а также решение суда по иску экс-акима к полицейским, дежурившим 
в тот день.  

Редакции предлагается в течение месяца разместить опровержение высказываний 
Дамира Кушеева о Куате Тумабаеве, удалить из видео отрывок интервью, в котором 
распространены сведения, уведомить представителя о выполнении требований «путем 
предоставления копии опубликованного опровержения и подтверждения размещения 
данного опровержения на YouTube канале».  

В случае невыполнения требований, адвокат намерен обратиться в суд для защиты 
прав и законных интересов его доверителя.   

Источник: Досудебная, обращение в фонд, 
https://www.youtube.com/watch?v=uF_vGIxaKC8 – интервью 

 
Октябрь, 28 
Михаил Козачков, Telegram-канал Kozachkov offside (г. Алматы) 
28 октября автор Telegram-канала Kozachkov offside журналист Михаил Козачков 

сообщил о досудебной претензии, которую он получил от адвоката эксперта Николая 
Колесникова, фигурировавшего в его материалах.  

Ранее журналист опубликовал видеообращение жителя Актюбинской области А. 
Жанпеисова к президенту страны в связи с гибелью его матери под колесами поезда.  В ходе 
расследования трагедии были возбуждены три уголовных дела, одно из которых по статье 
420 УК РК - «Заведомо ложное заключение эксперта». Журналист рассказал о 
подозрительных деталях, касающихся заключений экспертов, о возбужденном 
расследовании по статье о ложном заключении эксперта и подробности следствия.  

«Я рассказал об этих странностях, после чего адвокат Колесникова прислал мне 
досудебную претензию, потребовав опровергнуть изложенные мною сведения, сославшись 
на то обстоятельство, что расследование по статье 420 прекращено», - пишет Козачков. 

Журналист выяснил, что расследование было закрыто, но затем вновь возобновлено. 
Главная транспортная прокуратура считает, что необходимо провести допрос всех экспертов 
и сотрудников, исследовавших материалы по трагическому происшествию на железной 
дороге. 

Источник: https://t.me/kozachkow/10229 
 
Октябрь, 29 
Кирилл Бердецкий, Taraznews.kz (Тараз) 
Модератор паблика Taraznews.kz Кирилл Бердецкий получил досудебную претензию 

от жительницы Тараза в связи с постом в Instagram.  
15 октября 2024 года на странице Taraznews.kz был опубликован пост об инциденте, 

произошедшем в конце прошлого года. Пост сопровождался видеороликом «Покупатели 
обнаружили гвоздь в слоеной булочке». В ролике было изображение потребительницы.  

«По недостоверной информации, во избежание конфликта, ситуацию разрешила 
сумма в 50 тысяч тенге от руководства ТОО «KAAN», - говорится в посте. 

Автор досудебной жалобы утверждает, что информация является недостоверной и 
порочит ее честь, достоинство и деловую репутацию, а также супермаркета. Также 
жительница Тараза считает опубликование видеоролика с ее изображением без разрешения 
незаконным и противоречащим статье 145 ГК РК. 
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Автор претензии требует опубликовать опровержение в соцсети на странице 
Taraznews.kz «с принесением соответствующих извинений», удалить все видеоролики с ее 
изображением со страницы в Instagram «и других возможных интернет ресурсах с 
аналогичным моим изображением». 

В противном случае жительница Тараза заявила о намерении обратиться в суд с 
соответствующим иском.  

Источник: фото досудебки, 
https://www.instagram.com/p/DBI0PDiMA61/?igsh=NWl3dTczdHhzOHA2 – пост. 

Комментарий фонда «Əділ соз»  
В соответствии с п.п.3) п.1 ст.18 Закона «Об онлайн-платформах и онлайн-

рекламе»,  пользователям при размещении и распространении контента не требуется 
согласие изображаемого лица в случае, если использование изображаемого лица 
осуществляется в целях защиты конституционного строя, охраны общественного 
порядка, прав и свобод человека, здоровья и нравственности населения.  

 
Октябрь, 30 
«Ак Жайык» (г. Атырау) 
В редакцию «Ак Жайык» поступила досудебная претензия ТОО «Барсы Атырау» с 

требованием опровержения. Поводом стала статья Айнур Сапаровой от 4 октября 2024 года 
- «Женской сборной клуба «Барсы Атырау» выделена рекордная сумма».  

«Не запросив у официальных лиц Баскетбольного клуба «Барсы Атырау» 
информацию, опубликовала недостоверные сведения о деятельности Клуба, в связи с чем 
указала не верную информацию изложенной в статье. Неправильное толкование и 
искажение информации может негативно сказаться на репутации клуба, а также привести к 
недопониманию среди болельщиков и партнеров», - говорится в претензии. 

Между тем, объясняет Айнур Сапарова, озвученная в статье информация была 
получена с портала государственных закупок. Кроме того, при подготовке статьи 
журналистка звонила в компанию. Девушка, представившаяся пиар-менеджером, обещала 
передать вопросы журналистки руководству и записала ее контакт, но никто Айнур так и не 
перезвонил, и комментарий журналист не получила.   

Источник: Сапарова, досудебка, https://azh.kz/ru/news/view/106919 - статья 
 

3. Преследования в административном порядке 
 
Октябрь, 01, 04 
Сергей Зинченко, активист (г. Костанай) 
В Специализированном суде по административным правонарушениям города 

Костанай рассматривалось дело по обвинению активиста Сергея Зинченко в клевете. 
Процесс инициирован по заявлению жительницы города в связи с постом, опубликованном 
Зинченко в Instagram. 

13 сентября активист выставил фото автомашины, принадлежащей жительнице 
Костаная, с надписью «Вежливые люди» и автоматами на рамке госномера. На фото была 
размещена надпись «Қостанайдың сепаратистері» («Сепаратисты Костаная»). 

Сергей Зинченко вину не признал, пояснив, что фотографию он увидел в Facebook, 
перепостил ее на свою страничку в Facebook, а после разместил в Instagram с пояснением 
термина «вежливые люди», которое скопировал из статьи в Википедии.  

Заявительница рассказала, что 13 сентября ее вызвали в полицию, где спрашивали, 
знает ли она, что означает этот термин, после чего попросили снять рамку и показали посты 
Зинченко. Жительница города рассказала также о ее травле, которая началась в соцсетях 
после того, как она оставила комментарий под постом Зинченко. Позже по ее просьбе 
активист пост удалил, но травля не прекратилась. И после этого она обратились в полицию 
с заявлением о привлечении его к ответственности по ст. 73-3 КоАП РК. 
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Сергей Зинченко не отрицал, что выставил это фото и пояснения термина в Instagram, 
но отметил, что заявительницу не знает, ранее не был с ней знаком и между ними нет 
неприязненных отношений. Адвокаты активиста также настаивали, что заведомости в 
распространении не соответствующей действительности информации не было. 

«В целом информация Зинченко, его репост в Instagram, в какой-то степени 
соответствует действительности, - сказал Хамитов. - Почему тогда истец не подает в суд на 
автора публикации? Исходя из этого репоста, мой подзащитный не затрагивал честь, 
достоинство, репутацию физического лица. На фото - неодушевленный предмет, машина», 
- цитирует адвоката Дамира Хамитова «Наша Газета».  

Суд нашел факт совершения Сергеем Зинченко правонарушения доказанным 
«необходимой совокупностью полученных в установленном законом порядке фактических 
данных». 

1 октября суд вынес постановление о виновности активиста в клевете и наложил 
взыскание в виде административного ареста сроком на 20 суток.  

Апелляционная инстанция согласилась с выводами суда.  
«Действительно, комментарии не содержат прямого указания на потерпевшую, на её 

фамилию, однако наличие на фотографии номерного знака автомобиля, позволяет любому 
заинтересованному лицу выяснить, о ком именно в комментарии идёт речь. (...) Данные 
сведения являются заведомо ложными, поскольку Зинченко С.С. сделал вывод о том, что 
владелец автомобиля является сторонником сепаратизма не в результате изучения воззрений 
и политической позиции данного человека (потерпевшей). Вывод им сделан на основании 
изображений и надписи на пластмассовой рамке для государственного номерного знака. 
Такой вывод является явно поверхностным, однако он сопряжен фактически с обвинением 
гражданина в совершении правонарушения против государственной целостности», - 
говорится в судебном акте.  

4 октября Костанайский областной суд оставил постановление специализированного 
суда по административным правонарушением без изменения, апелляционную жалобу 
защитника без удовлетворения.  

Источник: https://www.ng.kz/modules/news/article.php?storyid=53745, 
https://ok.ru/sor1113/topic/156120556363103, https://rus.azattyq.org/a/33142149.html 

 
Октябрь, 03 
Антон Князев, «Дорожный контроль» (г. Усть-Каменогорск) 
Алматинский городской суд оставил без изменения постановление 

специализированного межрайонного суда по административным правонарушениям города 
Алматы от 24 сентября, вынесенное в отношении корреспондента сайта «Дорожный 
контроль» Антона Князева. Апелляционные жалобы Князева и его адвоката Николенко 
Ю.А. оставлены без удовлетворения. 

Напомним, 24 сентября суд признал Антона Князева виновным в совершении 
административного правонарушения по части 2 статьи 73-3 КоАП («Клевета») и назначил 
взыскание в виде ареста на 20 суток. Поводом для разбирательства стали видео в TikTok, 
где Князев критикует сотрудников патрульной службы, которых он снял на автозаправочной 
станции в Алматы, за нарушение правил дорожного движения (ПДД). Видео выявлено при 
мониторинге соцсети, была сделана экспертиза текста. Согласно выводам эксперта, «в 
содержании предоставленной видеозаписи имеются негативные сведения, выраженные в 
утвердительной форме, которые, в случае несоответствия действительности, являются 
сведениями, порочащими честь, достоинство и деловую репутацию» трех сотрудников 
полиции.  

Во время слушаний в административном суде участковый инспектор показал, что по 
первому видео имеется приказ о наказании сотрудников полиции за нарушение правил 
дорожного движения. По второму экипажу (реклама на рамке номерного знака) 
административного правонарушения не усмотрено. 



46 
 

Антон Князев, в свою очередь, пояснял: о том, что на рамке номерного знака реклама 
запрещена, он знает, поскольку в 2019 году сам был подвергнут административному 
наказанию за такое правонарушение. Кроме того, у него есть ответ МВД, где прямо сказано, 
что нанесение рекламы на рамке государственного регистрационного номерного знака 
транспортного средства запрещается.  

В суде первой инстанции Князев и его защита не смогли выяснить, какие именно 
сведения являются заведомо ложными.  

Фонд «Əділ сөз», изучив постановление суда первой инстации о привлечении 
корреспондента «Дорожного контроля» к ответственности за клевету, пришел к 
выводу, что в постановлении не указаны сведения, распространенные корреспондентом 
в отношении полицейских, признанные судом заведомо ложными. Соответственно, в 
постановлении суда отсутствуют доводы и доказательства, подтверждающие, что 
корреспондент на момент распространения таких сведений о полицейских достоверно 
знал об их ложности, но умышленно распространял с каким-то противоправным 
мотивом.  

В своих роликах корреспондент официально апеллирует к руководству 
департамента полиции и к общественности с целью привлечения нарушителей-
полицейских к ответственности, что прямо свидетельствует об убежденности 
корреспондента в данный момент времени об их виновности. 

Таким образом, даже если виновность полицейских в дальнейшем не 
подтвердилась, а распространенные корреспондентом сведения являлись ложными, в 
действиях корреспондента отсутствует состав клеветы, поскольку отсутствует 
признак «заведомости», ведь клевета – это распространение заведомо ложных, а не 
просто ложных сведений. 

 
Октябрь, 02, 03 
Тамара Еслямова, «Уральская неделя» (г. Уральск) 
ТОО «Журналистская инициатива» (г. Уральск) 
Главный редактор издания «Уральская неделя» Тамара Еслямова сообщила в 

Facebook, что получила два постановления прокуратуры о возбуждении дела об 
административном правонарушении. Один документ составлен в отношении нее, как 
физического лица, второй – в адрес ТОО «Журналистская инициатива.  

В постановлении прокуратуры указано, что 30 сентября на сайте «Уральской недели», 
в аккаунтах издания в Telegram и YouTube опубликовано видео «с проведением опроса 
общественного мнения, связанного с референдумом» по строительству АЭС. Прокуратура 
усматривает в действиях собственника СМИ и Тамары Еслямовой нарушение 
законодательства о выборах, а именно – п. 9 ст. 28 закона «О выборах в Республике 
Казахстан».  

По словам Тамары Еслямовой, видео представляет собой интервью с шестью-семью 
горожанами на улицах Уральска. Журналисты спрашивали, знают ли уральцы, какое 
событие будет в стране 6 октября. Люди отвечали и выражали свое отношение к проекту 
строительства АЭС, кто-то поддерживал, кто-то был против.  

«Есть огромная разница между профессиональным жанром - интервью, и опросом 
общественного мнения. Это совершенно разные дефиниции. Но прокуратура эту разницу 
не видит. (…) разговор наших журналистов на улицах города с несколькими человек они 
представляют опросом общественного мнения», - написала Тамара Еслямова. 

Постановления о правонарушении составлены по ст. 120, ч. 3 КоАП РК- 
«Проведение опроса общественного мнения без соблюдения требований выборного 
законодательства Республики Казахстан». Дело было передано в суд, который состоялся 
3 октября. 

Суд признал ТОО «Журналистская инициатива» виновным в правонарушении по ст. 
120 ч.3 КоАП и наложил взыскание в виде штрафа в размере 30 МРП (110 760 тенге).  
Постановление может быть обжаловано в течение 10 суток со дня вручения копии.  
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По делу о привлечении к ответственности Тамары Еслямовой суд производство 
прекратил в связи с отсутствием в ее действиях состава административного 
правонарушения. 

Фонд «Əділ сөз» настаивает: мнения, выраженные в СМИ, одного, двух или более 
лиц не являются социологическим опросом и не подпадают под действие части 1 и 2 
п.9 ст.28 Конституционного закона «О выборах в РК».  

«В соответствии с п.1 ст.7 Конституционного закона «О республиканском 
референдуме», гражданам гарантируется право выражать свое мнение по вопросу, 
вынесенному на референдум, в средствах массовой информации.  

Указанная норма Закона означает, что журналисты вправе спрашивать и публиковать 
мнения граждан по вопросу референдума. При этом нет никакой разницы, СМИ публикует 
мнение одного, двух, десяти или ста граждан. Высказывание гражданами мнения в СМИ не 
означает проведение опроса общественного мнения (социологического опроса), к которому 
Закон предъявляет особые требования», - говорится в юридическом анализе ситуации с 
«Уральской неделей». 

«Əділ сөз» рекомендует Генеральной прокуратуре и Верховному суду принять 
необходимые меры реагирования для восстановления законности и отмены постановления 
Специализированного суда по административным правонарушениям города Уральска от 03 
октября 2024 года 

С правовым обзором ситуации о привлечении «Уральской недели» к 
административной ответственности можно ознакомиться по ссылке: 
https://adilsoz.kz/pravovye-obzory/amicus-curiae-vopros-ne-opros-yuridicheskaya-ekspertiza-
po-delu-uralsk.html. 

 
4 октября группа депутатов Мажилиса парламента направила в адрес председателя 

Верховного суда письмо, в котором они выразили обеспокоенность в связи с 
административным делом, возбужденным по статье о нарушении выборного 
законодательства против главного редактора «Уральской недели» Тамары Еслямовой.  

«Мы считаем, что данное обвинение является следствием неверного толкования 
профессиональной журналистской деятельности. Интервью — это журналистский жанр, 
который отличается от опросов общественного мнения, так как не ставит целью 
систематическое исследование общественных настроений. В данном случае журналисты 
выполнили свою работу, освещая мнения отдельных граждан по актуальным вопросам. 

Запрет на публикацию результатов опросов общественного мнения имеет своей целью 
регулирование социологических исследований, а не препятствование журналистской 
деятельности. Подмена понятий и расширение действия данного закона на журналистику 
негативно влияет на свободу слова и подрывает независимость прессы», - говорится в 
письме. 

Мажилисмены призывают к пересмотру данного дела и освобождению журналистов 
от административного давления.  

Письмо подписано депутатами А.Т. Құспаном,  Ж.Амантайұлы,  Ж.Əшімжановым, 
Е.Бапи, С.Пономаревым, М.Толықбаем 

 
6 октября, после голосования на референдуме, министр культуры и информации Аида 

Балаева ответила на вопросы журналистов. Министра спросили, почему «Уральскую 
неделю» оштрафовали за проведение блиц-интервью. 

«У опросов есть свои правила. Порядок проведения опросов мы заранее оглашали», - 
ответила министр.  

На уточнение, что редактор издания Тамара Еслямова настаивает на том, что это был 
не опрос, министр отметила: «Оценку дают конкретные юристы. Если уже есть конкретные 
меры, значит, это было законно, и в ее действиях были нарушения». 
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21 октября Западно-Казахстанский областной суд оставил без изменения 
постановление специализированного межрайонного суда по административным 
правонарушениям, вынесенное в отношении учредителя «Уральской недели» - ТОО 
«Журналистская инициатива».  Постановление суда может быть пересмотрено в порядке 
главы 46 КоАП РК. 

 
Октябрь, 16 
Берик Жагипаров, активист (г.Астана) 
16 октября апелляционная коллегия суда города Астаны рассмотрела жалобу Берика 

Жагипарова на постановление Специализированного межрайонного суда по 
административным правонарушениям Астаны от 23.09.2024 г.  Этим постановлением 
активист Берик Жагипаров был признан виновным в размещении, распространении 
ложной информации пользователями онлайн-платформ (ст. 456-2, ч. 3 КоАП РК).  

Коллегия не нашла оснований для отмены или изменения судебного акта. 
Постановление суда первой инстанции апелляционная инстанция оставила без изменения, 
апелляционную жалобу активиста – без удовлетворения.  

Напомним, поводом стал пост от 18.07.2024 года, опубликованный на странице Berik 
Jagiparov в Facebook, о премиальном фонде игрокам профессионального футбольного клуба 
«Ұлытау», который будет выплачен футболистам, если команда пробьется в Высшую лигу 
Казахстана. Инициатором административного производства стал один из футболистов, 
страница приложения к трудовому договору с которым выложена под публикацией в 
соцсети. По его словам, публикация находилась на странице Жагипарова в течение двух 
недель - с 18-19 июля, а после обращения в полицию в начале августа, была удалена. 

В ходе слушаний в суде первой инстанции Жагипаров вину не признал, пояснив, что 
не выкладывал указанную информацию и выдержку приложения к трудовому договору. 

Участковый инспектор, составивший протокол об административном 
правонарушении, пояснял, что поводом для возбуждения дела явилось обращение 
футболиста с приложенными скриншотами со страницы Жагипарова Б.К., на дату 
поступления обращения он лично сам на онлайн-платформу не заходил, но по состоянию 
на дату составления протокола он зашел на его страницу, но публикации уже не было. 
Скриншоты были без нотариального заверения.  

Суд по административным правонарушениям подверг активиста взысканию в виде 
штрафа в сумме 73840 тенге. 

 
Октябрь, 16 
Джамиля Маричева, ProTenge (г. Алматы) 
Дело журналистки Джамили Маричевой рассмотрят в Верховном суде. Об этом на 

панельной сессии форума Qazaqstan IGF рассказала соучредитель ОФ «Правовой Медиа 
Центр» Гульмира Биржанова, сообщил Exclusive.kz. 

Напомним, 13 мая Специализированный межрайонный суд по административным 
правонарушениям города Алматы признал главного редактора Telegram-канала ProTenge 
Джамилю Маричеву виновной в размещении/распространении ложной информации на 
онлайн-платформе (ст. 456-2 КоАП РК) и наложил взыскание в виде штрафа. По данным 
суда, 30 января Джамиля Маричева в Telegram-канале Protenge сообщила, что 36 
журналистов «Радио Азаттык» не получили аккредитацию в МИД РК, без которой они не 
могут работать, ссылаясь на новые поправки законопроекта о массмедиа, предложенные 
депутатами. В публикации также указано, что «согласно законопроекту, МИД может 
отказывать в аккредитации иностранным СМИ и их журналистам «в случае угрозы 
национальной безопасности Республики Казахстан». Кроме того, без аккредитации 
предусматривается запрет на занятие профессиональной журналистской деятельностью 
иностранных СМИ и иностранных журналистов». 

Административный суд пояснил, что решение МИД об отказе в продлении 
аккредитации было принято на основе неоднократных нарушений со стороны редакции и 
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журналистов «Радио Азаттык» законодательства РК в сфере СМИ, в частности, положения 
о деятельности представительств иностранных СМИ и деятельности журналистов на 
территории РК.   

На заседании в апелляционной инстанции 4 июня адвокат журналиста Асель Токаева 
ходатайствовала о прекращении дела за отсутствием состава правонарушения, так как 
сделать однозначный вывода о причинах отказа в аккредитации журналистам Азаттыка в 
январе этого года нельзя. Также адвокат ходатайствовала о вынесении частного 
постановления в адрес управления полиции Бостандыкского района Алматы в связи с 
нарушением конституционных прав журналистки в день задержания. 

6 июня апелляционная инстанция Алматинского городского суда оставила без 
удовлетворения ходатайство адвоката. 

На вынесенные судебные акты было подано ходатайство в Верховный суд РК об их 
пересмотре в кассационном порядке. В июле ходатайство было принято судом к 
рассмотрению.  

 
 

4. Иски СМИ к СМИ 
 
Октябрь, 02 
Дмитрий Шишкин, Shishkin_like (г. Алматы) 
Гульнар Бажкенова, Orda.kz (г. Алматы) 
Основатель Telegram-канала Shishkin_like Дмитрий Шишкин рассказал в Facebook, 

что 2 октября судебная коллегия Алматинского городского суда отклонила апелляционную 
жалобу главного редактора издания Orda.kz Гульнар Бажкеновой на решение, вынесенное 
по иску о защите чести и достоинства. Иск был заявлен к Дмитрию Шишкину. 

Напомним, в ноябре 2023 года между двумя известными журналистами произошел 
конфликт. Дмитрий Шишкин обвинил Orda.kz в том, что издание заимствовало 
подготовленный им по статье в американском журнале Foreign Policy материал и 
опубликовало его как свой собственный, слегка подредактировав. В ответ Гульнар 
Бажкенова сообщила, что корреспондент ее издания нашла статью в Foreign Policy и для 
публикации использовала дословный автоматический перевод текста.  

Судебные разбирательства длились с февраля 2024 года. Была проведена судебная 
экспертиза текста поста Дмитрия Шишкина, которая показала, что приведенные в нем 
сведения могут быть отнесены к разряду порочащих честь и достоинство, только в случае 
отсутствия фактов заимствования. В ходе слушаний такие факты были установлены.  

9 июля суд отказал Гульнар Бажкеновой в удовлетворении иска. По решению суда 
истец должна выплатить в пользу ответчика представительские расходы в размере 200 
тысяч тенге. 

2 октября апелляционная коллегия оставила решение суда без изменения, 
апелляционную жалобу истца – без удовлетворения.  

 
Октябрь, 21 
Orda.kz (г. Алматы) 
Ratel.kz (г. Алматы) 
31 июля Специализированный межрайонный экономический суд города Алматы 

частично удовлетворил иск ТОО «Ratel Media» о взыскании компенсации за нарушение 
авторских (исключительных) прав в размере 2 710 МРП, поданный к другому СМИ – 
Orda.kz.  

Напомним, предметом судебных разбирательств стал материал журналиста Ratel.kz 
Дмитрия Матвеева  о злоключениях предпринимателя из Риддера «Судья оформила развод 
двум мужчинам и лишила одного из них имущества» и фото-иллюстрация материала. 
Авторские права на все размещённые данные принадлежат Ratel.kz.  
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Вначале копия появилась на странице сетевого издания www.sotreport.kz. Редакция 
«Судебного репортажа» пошла на мировую и подписала медиативное соглашение, выплатив 
в тот же день Ratel Media компенсацию в размере 100 МРП – 369 200 тенге. 

Затем, как следует из решения суда, материал и фото в нему были опубликован на 
сайте Orda.kz со ссылкой на «Судебный репортаж». Редакция Ratel.kz предложила пойти на 
урегулирование конфликта путем выплаты компенсации, предусмотренной статьей 49 ЗРК 
«Об авторском праве и смежных правах».  

В издании Orda.kz отказались от предложения, после чего последовал иск в суд с 
требованием возмещения компенсации за перепечатку статьи и использование фото без 
разрешения правообладателя. 

По решению суда ТОО «OrdaMedia.kz» должно выплатить Ratel компенсацию за 
нарушение авторских прав в размере 1000 МРП. 

В своей апелляционной жалобе ответчик просит отменить решение суда либо 
уменьшить до минимального размер компенсации по мотивам отсутствия нарушений 
авторских прав. 

Изучив материалы гражданского дела, доводы апелляционной жалобы, заслушав 
пояснения участников процесса, оценив доказательства в их совокупности, коллегия 
Алматинского городского суда оставила решение суда первой инстанции без изменения, 
апелляционную жалобу ответчика – без удовлетворения.  

На основании п.3 ч.2 ст.434 Гражданского процессуального кодекса Республики 
Казахстан постановление пересмотру кассационном порядке не подлежит. 

 
VI. Кейсы, не учитываемые при подсчете статистики 

 
Октябрь, 11 
Дмитрий Миленко, фотограф (г. Актобе) 
Специализированный межрайонный суд по делам несовершеннолетних Актюбинской 

области под председательством судьи М. Уразалиной 25 сентября отказал в удовлетворении 
иска Полины Ромашовой, которая добивалась публичных извинений и выплаты 
компенсации за моральный вред от фотографа Дмитрия Миленко. Фотограф разместил 
фотографию её несовершеннолетнего ребёнка в социальных сетях без ее согласия. 

Конфликт произошёл из-за того, что истица осталась недовольна работой ответчика, 
фотографировавшего её дочь в детском саду. Она заявила об этом в социальных сетях, 
разместив снимок ребенка. Миленко в ответ опубликовал фото дочери Ромашовой на своей 
странице в Instagram. 

Согласно решению суда, истица первая разместила фотографию своей дочери в 
Instagram в открытом доступе, а ответчик сделал скриншот этой фотографии, который 
разместил на своей странице. 

По решению суда Ромашова должна возместить Миленко 100 тыс. тенге на оплату 
представителя, а также госпошлину в размере 5 тысяч тенге.  

Решение суда не вступило в законную силу. 
 
Октябрь, 15 
Соцсети (г. Талгар) 
Адвокаты семьи убитого подростка Шерзата Болата подали заявление в полицию, 

требуя привлечь к ответственности тех, кто распространил видео из материалов уголовного 
дела, сообщает Vlast.kz со ссылкой на правозащитника Айтбека Амангельды. Видео, 
содержащее два смонтированных фрагмента о конфликте у магазина, где произошло 
убийство, накануне начали распространять в социальных сетях. Айтбек Амангельды заявил, 
что «оригинал видео еще не был изучен». Он считает, что так как на видео лишь два 
фрагмента, оно «подсвечивает лишь то, что хотел сказать автор». 
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16-летний Шерзат Болат был убит в ночь на 4 октября возле продуктового магазина 
своей семьи. 7 октября родственники подростка собрались в Талгаре и потребовали 
открытого суда и прозрачного расследования.  

 
Октябрь, 17 
@ng.kz (стр. «Нашей Газеты» в Instagram, г. Костанай) 
Утром 17 октября на редакционный номер «Нашей Газеты» позвонил мужчина и очень 

резким тоном потребовал удалить фото его автомобиля из Instagram-аккаунта издания. На 
просьбу прислать ссылку на публикацию звонивший ответил отказом, объяснив, что он 
находится в России, где соцсеть заблокирована. Мужчина угрожал обратиться в суд, если 
СМИ не удалит фото. По скрину, который в итоге прислал мужчина, выяснилось, что 
автомобиль попал в кадр при съемке здания железнодорожного вокзала Костаная. Фото 
использовано для иллюстрации статьи внештатного автора «НГ» Элеоноры Абакаровой 
«Маршрут без альтернативы» — о необходимости развивать железнодорожное сообщение 
между Костанаем и приграничными городами РФ. 

Редакция ответила, что не будет удалять фото. так как оно сделано в общественном 
месте и предложила высказывать претензии в судебном порядке. Мужчина ответил: «По-
любому ждите». 

Комментарий фонда «Əділ сөз»  
Законодательством Республики Казахстан не предусмотрена защита права на 

изображение собственного автомобиля, тем более, находящегося в общедоступном 
месте. Даже для физических лиц предусмотрены исключения, когда не требуется 
согласие на использование их изображений, которые отражены в п.2 ст.14 Закона «О 
масс-медиа» и п.1 ст.18 Закона «Об онлайн-платформах и онлайн-рекламе», в том 
числе, если изображаемое лицо присутствовало на любом публичном мероприятии. 

 
Октябрь, 21 
Интернет (Костанайская область) 
Акимат Костанайской области через СМИ обратился к населению по поводу 

рассылки, распространяемой в Интернете.   
В социальных сетях и мессенджерах пользователи пересылали скриншот  якобы от 

паблика «KazNews» в TikTok, в котором говорится, что президент Казахстана Касым-
Жомарт Токаев подписал указ о переименовании города Костанай в Санар.  

В акимате Костанайской области сообщили, что распространяемая информация 
недостоверна. 

«Касательно информации агентства KazNews о переименовании города Костанай в 
Санар заявляем, что данная публикация не имеет ссылок, документальных подтверждений, 
следовательно является недостоверной (фейковой)», - пояснили в акимате.  

Акимат напомнил гражданам об ответственности за распространение ложных 
сведений. 

Для сведения: В описании паблика «KazNews» в TikTok указано: «Самые фейковые 
новости Казахстана перед тем как верить в это учтите что это фейк» (орфография сохранена 
– АС). 

 
Мониторинг подготовлен по сообщениям корреспондентов Фонда «Əділ сөз» и 
информации из открытых источников.  
Координатор мониторинговой службы фонда «Əділ сөз» Елена Цой  
e-mail: lena@adilsoz.kz 
По всем вопросам мониторинга вы можете также обратиться  
info@adilsoz.kz  


